
Снегурочка  
из подземелья 

Спортсмены – экстремалы  
из Кузбасса  встретили 2015 год  
в… Кашкулакской пещере

Реализуй свои мечты
В текущем году около четырех тысяч  
молодых инициативных кузбассовцев  
решили принять участие  
в программе  
«Ты – предприниматель!» 6-7
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Какие «изюминки»  
позволят привлечь  
туристов  
в наш регион?

Увидеть 
очевидное

  Подарок стал для Елены Сальниковой приятным сюрпризом. Фото Сергея Гавриленко.

Вчера «КамАЗ» привез к дому 
Елены Сальниковой 5 тонн угля и 
высыпал у калитки. Аман Тулеев 
слово сдержал.

«А я думала: шутка, когда услы-
шала осенью, в Бюджетном посла-
нии по ТВ, о том, как важно куз-
бассовцам поддерживать себя в 
хорошей физической форме. И что 
тем, кто проявит силу воли и уди-

вит себя и всех, рекордно похудев, 
будет подарок – уголь. За каждый 
сброшенный килограмм – 1 тонна 
угля, - рассказывает Елена. – Я на 
тот момент уже серьезно занима-
лась собой. Начала худеть еще 29 
июля. Весила тогда 112 кг 900 г. А 
пять месяцев спустя вешу уже 74 кг 
900 г».

Конечно, сбросившей 39 кг Лене 

полагалось бы сейчас в подарок 
39 тонн угля. «Но куда нам столь-
ко? Поэтому мы согласились на 5 
тонн, - говорит Лена. – Уголь очень 
хороший, из партии, что идет на 
экспорт, ощущаю себя Золушкой, 
только что ставшей принцессой».

Секрет похудения Лена сейчас с 
радостью раскрывает всем: 15 ми-
нут ежедневных занятий на ве-

лотренажере дома. На выходных 
– лыжи, коньки или плавание. Сба-
лансированное питание, еда 5-6 
раз в день, понемногу, отказ от 
сладостей, жирного, мучного, мно-
го овощей и фруктов, не есть и не 
пить даже воду после 19.00.

Подробности читайте в одном 
из ближайших номеров.

Лариса Максименко.

Топливо для Золушки
43-летняя медсестра из Березовского, поставив себе цель и похудев  
почти на 40 килограммов, получила новогодний подарок от губернатора
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Прибавка  
к семейному бюджету

//рейд

Посадили  
под Новый год

В ежедневной областной га-
зете «Кузбасс» 06.02.2014 г. и 
13.02.2014 г. под рубрикой «По 
страницам прессы» были опу-
бликованы статьи «Шапочный 
бизнес «Регионсервиса»  
и «Бренды второй свежести».

Коллегия благодарит уважае-
мое областное издание, входящее 
в золотой фонд прессы России, 
которое дважды нашло возмож-
ность выделить наиболее чита-
емые полосы для размещения 
статей неизвестного автора, до-
бросовестно переработавшего 
всевозможные домыслы, не име-
ющие никакого отношения к про-
фессиональной деятельности 
коллегии адвокатов «Регионсер-
вис».

Коллегия с пониманием отно-
сится к попытке автора и редак-
ции издания поддержать коллег 
из телеканала «Мой город», про-
игравшего все суды, включая 
Высший арбитражный суд РФ, и 
вынужденного еще 18.01.2014 г. 
опубликовать опровержение на 
своем сайте, а также изъять из 
сюжета недостоверную инфор-
мацию. Однако искреннее разо-
чарование вызывает форма такой 
поддержки, основанная на недо-
стоверной информации.

Односторонний дискримина-
ционный облик коллегии, рису-
емый фразами: «криминальный 
фон вокруг коллегии», «пре-
ступления были оплачены кли-
ентами «Регионсервиса», «воз-
действие на судебную систему», 
«подкуп судей», «судьи действо-
вали в интересах коллегии ад-
вокатов», «поддельные меховые 
шапки», «криминальный ресурс 
«Регионсервиса», «журналисты 
же, связавшись с адвокатской 
коллегией, без преувеличения 
рискуют жизнью», «приговор ка-

налу вынесен», «обкуренные го-
ловы», «китайские подделки», 
«нечистые тряпки шайки адвока-
тов», «адвокаты получили и ис-
черпали кредит доверия», «спасе-
ние от следствия», «земля горит 
под ногами», - фальшив, не со-
ответствует действительности 
и неприемлем для газеты, явля-
ющейся не просто насыщенно-
информационным изданием, а 
оперативным обстоятельным ис-
точником важнейших событий в 
регионе. Профессиональная дея-
тельность адвокатов коллегии по 
оказанию квалифицированной 
юридической помощи, гаранти-
рованной каждому Конституци-
ей РФ, в таких эпитетах и подхо-
дах явно не нуждается.

Вызывающие столь присталь-
ное внимание власти и отдель-
ных СМИ судебные разбиратель-
ства корпоративного конфликта 
по шахте «Заречная», которые не-
обоснованно преподносятся как 
«дестабилизирующие ситуацию в 
регионе», стали заметными лишь 
благодаря массированному пото-
ку распространяющейся негатив-
ной информации о коллегии. В 
опубликованных статьях пишет-
ся о чем угодно: о семьях адвока-
тов, их личной жизни, однокласс-
никах, однокурсниках, о кредитах 
доверия, о земле, горящей под но-
гами, о мнениях чиновников, ас-
социациях автора; только не о 
сути самого спора, реальных фак-
тических обстоятельствах и пра-
вовой позиции его сторон.

Подобные информационные 
атаки – безусловное свидетель-
ство того, что коллегия и ее ад-
вокаты занимают безупречную 
правовую позицию, а юридиче-
ское бессилие и отсутствие за-
конных оснований для критики 
действий адвокатов находят свое 

эмоциональное сублимирование 
на страницах некоторых СМИ.

Коллегия адвокатов «Реги-
онсервис» не намерена и не бу-
дет опровергать каждый раз вы-
думки, ложь и наветы, которые 
распространяются отдельными 
СМИ. Адвокатская этика не по-
зволяет нам опускаться до не-
профессиональной перебранки 
и сутяжничества. Мы привыкли 
оперировать конкретными фак-
тами, а не слухами и эмоциями.

Такая позиция коллегии под-
держана советом адвокатской 
палаты Кемеровской области, 
признавшим недопустимым и на-
рушающим независимость адво-
катуры как института граждан-
ского общества вмешательство 
со стороны должностных лиц 
органов исполнительной власти 
Кемеровской области в профес-
сиональную деятельность кол-
легии адвокатов «Регионсервис» 
посредством публичных высту-
плений. Также советом признана 
недопустимой публикация недо-
стоверных сведений в вашей га-
зете, порочащая правомерную и 
высококвалифицированную про-
фессиональную деятельность 
коллегии и ее адвокатов, о кото-
рой свидетельствуют выигран-
ные процессы, оценка клиентов 
и заслуженное признание и авто-
ритет среди коллег.

Со своей стороны, коллегия 
официально заверяет автора пу-
бликаций и все заинтересован-
ные СМИ, что и в дальнейшем 
будет принимать все предусмо-
тренные законом и Кодексом 
профессиональной этики адво-
ката меры для защиты интересов 
лиц, обратившихся к адвокатам 
коллегии за оказанием професси-
ональной юридической помощи.

Кострова Т.В.

Официальный ответ
коллегии адвокатов «Регионсервис»  
на публикации в газете «Кузбасс»

В ходе авиарейда государственные лесные инспекто-
ры и полицейские обнаружили незаконную заготовку 
хвойных деревьев в зоне заповедника «Кузнецкий 
Алатау».

В общей сложности бригада из шести «черных ле-
сорубов» срубила в Тисульском лесничестве более 
100 кубометров кедров, пихт и елей. Предваритель-
ный ущерб оценивается департаментом лесного ком-
плекса примерно в 2,635 млн руб. Поскольку неза-
конная рубка хвойных деревьев велась в декабре, то в 
соответствии с требованиями лесного законодатель-
ства виновникам придется возмещать двойной ущерб.

По факту незаконной рубки леса возбуждено уго-
ловное дело, браконьерам и заказчику такого про-
мысла (по информации пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области, его вместе со своим 
сыном организовал житель поселка Белогорск) гро-
зит до семи лет лишения свободы со штрафом в раз-
мере до 500 тыс. руб.

Между тем накануне Гурьевский городской суд 
вынес приговор четырем мужчинам, которых в се-
редине октября поймали во время незаконной заго-
товки новогодних елей. Как уточнили в пресс-службе 
прокуратуры области, всего было срублено 54 пуши-
стых красавицы, ущерб государству составил около 
30 тыс. руб. «Черные лесорубы» полностью призна-
ли вину, возместили ущерб и попросили рассмотреть 
дело в особом порядке. Трое из них, как судимые 
впервые, получили по 1 году лишения свободы ус-
ловно. Четвертый их подельник, который только ми-
нувшей весной освободился из мест заключения, где 
семь лет отбывал наказание за убийство, был приго-
ворен к шести месяцам лишения свободы в колонии 
строгого режима.

Напомним, что с 10 ноября по 31 декабря в Кузбас-
се проводится специальная операция «Ель». По ин-
формации департамента лесного комплекса, уже про-
ведено около 500 рейдов, выявлено девять случаев 
незаконной заготовки новогодних елей, возбуждено 
восемь уголовных дел.

Владимир Дмитриев.

было выручено на традиционном Рождественском 
благотворительном аукционе. Эти средства 
перечислят в благотворительный фонд «Детское 
сердце» на лечение больных детей, часть из них 
направят на реализацию социально значимых 
программ учреждений профобразования Кузбасса и 
на поддержку творческих молодежных инициатив. На 
торги были выставлены интересные и эксклюзивные 
авторские изделия преподавателей и студентов 
техникумов и колледжей области. 

21 студенческая семья Кузбасса получила единовре-
менное пособие по случаю рождения ребенка.

Награждение на торжественном собрании в облад-
министрации провела заместитель губернатора по 
вопросам образования, культуры и спорта Елена Па-
хомова. Молодые родители получили материальную 
помощь в размере 20 тыс. рублей.
ДЛЯ СПРАВКИ

Вручение единовременного пособия по случаю рожде-
ния ребенка проводится в Кузбассе с 2005 года. За это вре-
мя материальную помощь получили 1 859 студенческих 
семей (в 2014 году – 185 семей, с начала 2015 года – 168).

Пособие имеют право получать семьи, члены кото-
рых обучаются по очной форме в профессиональных 
образовательных организациях и организациях выс-
шего образования Кемеровской области.

Пресс-служба АКО.

440 ТЫС. РУБЛЕЙ

Сразу после всекузбасского 
селекторного совещания по 
подготовке региона к ново-
годним праздникам, которое 
в минувший вторник провел 
губернатор Кузбасса Аман Ту-
леев, с журналистами встре-
тился его заместитель по 
жилищно-коммунальному и 
дорожному комплексу Анато-
лий Лазарев. 

В первую очередь, он остано-
вился на безопасности жизнеде-
ятельности и антитеррористи-
ческой защищённости объектов 
жилищно-коммунальной ин-
фраструктуры Кемеровской об-
ласти.  

Анатолий Лазарев отметил, 
что для обеспечения безопасно-
сти кузбассовцев  в регионе ор-
ганизована «работа по тоталь-
ному контролю и проверке всех 

объектов жизнедеятельности». 
В частности, на областном уров-
не, на базе оперативной служ-
бы контроля за работой систем 
жизнеобеспечения, создана спе-
циальная мобильная группа. С 
начала года она уже обследова-
ла более 300 объектов. Кроме 
того, сотрудники Госжилинспек-
ции проверяют чердаки и под-
валы. На сегодня уже осмотре-
ны 8973 многоквартирных дома. 
Это практически половина всего 
жилого фонда. И эта работа бу-
дет продолжена.

Касаясь недавних трагиче-
ских событий, происшедших в 
Москве и Волгограде, Анатолий 
Лазарев сообщил, что по поруче-
нию губернатора в регионе также 
начинается массовая проверка 
лифтового хозяйства. «Мы и так 
в ежедневном режиме монито-
рим состояние лифтов. И сегодня 

даны соответствующие поруче-
ния эксплуатирующим органи-
зациям, управляющим компа-
ниям. Конечно, мы эту проверку 
оперативно проведём. И по её 
итогам сделаем корректировку 
наших программ: где-то осуще-
ствим ремонты, реконструкции, 
где-то примем решение о заме-
не лифтов в целом», - объяснил 
Анатолий Анатольевич. 

Затрагивая тему эксплуата-
ции газового оборудования, он 
заверил, что работа по обеспече-
нию безопасности проводится в 
Кузбассе регулярно. Кроме того, 
в текущем сезоне также установ-
лено 30 приборов контроля утеч-
ки газа ветеранам, пенсионерам. 
В случае возникновения утечки 
они перекрывают подачу топли-
ва в квартиру. Эта работа тоже 
будет продолжена.    

Евгений Беседин.
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 МОРОЗНЫЙ ПРАЗДНИК. В Кузбассе 
продолжают открываться новогодние городки. 
Только вчера в Кемерове открылись сразу три 
снежные площадки. К примеру, в парке им. 
В. Волошиной городок назвали «Шахтерский 
калейдоскоп». Главных его гостей, ребятишек 
Центрального района, поздравили Дед Мороз 
и Снегурочка. Юные кемеровчане поиграли 

с ними в подвижные игры, а самые активные 
получили подарки. Торжественное открытие 
городка и катка на площади Советов состоится 
25 декабря в 16.00. На площадке около главной 
ели Кузбасса кемеровчан и гостей города 
ждет игровая программа и театрализованное 
представление с ростовыми куклами.  
Фото Федора Баранова.

// звёздный гость

// народные гулянья

Владимир Машков снимает 
кино в Новокузнецке  

//фотофакт

24 декабря 25.12 26.12
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 Владимир и Мария Машковы  с юными артистами 
театра «Сказ». 

//детсады

Очередь сокращается
25 декабря в Мариинске открываются две дошколь-
ные группы детского сада «Родничок», на 25 детей 
каждая. Для воспитания и обслуживания 50 малы-
шей от полутора до трех лет создано 11 рабочих мест.

Такая счастливая возможность представилась с 
ликвидацией детского дома №2 в пос. Первомайский, 
воспитанники которого были разобраны замещающи-
ми семьями еще в прошлом году. В просторное сель-
ское здание в конце нынешнего года переехал Ма-
риинский социально-реабилитационный центр для 
несовершеннолетних, освободив сразу два корпуса - в 
микрорайоне спирткомбината и в центральной части 
города. В первом после ремонта и расположились до-
полнительные группы «Родничка». Во втором ремонт 
еще продолжается, закупается оборудование, и в нача-
ле 2016 года здесь откроется новый детский сад «Ра-
дуга» на 75 мест. Уже набраны три группы малышей от 
полутора до трех лет и создано 14 новых рабочих мест. 
С открытием пяти детсадовских групп электронная 
очередь потенциальных дошколят до трех лет сокра-
тится на 125 человек, и количество детей этого возрас-
та, посещающих детский сад, возрастет до 66%. Про-
блема же очередности детей в возрасте от трех до семи 
лет в Мариинском районе уже полностью решена.

Наталья Лебединская.

Фильм о проекте «Кукла лечит» планируют смонтиро-
вать к осени следующего года.

В Новокузнецком театре кукол «Сказ» состоялся пре-
мьерный показ спектакля «Золотой ключик» в поста-
новке главного режиссера театра Юрия Самойлова. Это 
спектакль-эксперимент в рамках проекта «Кукла лечит» 
с участием слабослышащих детей и детей с ДЦП. Как 
рассказали в театре, спектакль готовили около двух ме-
сяцев. С детьми работали педагоги, психологи, артисты, 
а также доктор психологических наук, профессор Йель-
ского университета (США). Всего за девять репетиций 
особым артистам удалось достичь неплохих результатов.

Владимир Машков, друг проекта «Кукла лечит» с 
2011 года, приехал в Новокузнецк за несколько дней до 
премьеры «Золотого ключика». Спектакль – одна из со-
ставляющих документального фильма, съемки которого 
проходили в театре, интернатах и детских домах Ново-
кузнецка. Продюсирует и режиссирует фильм дочь на-
родного артиста Мария Машкова. Сам Владимир высту-
пает в роли художественного руководителя проекта.

По словам Юрия Самойлова, премьера фильма, кото-
рый смонтируют к осени 2016 года, может состояться в 
Новокузнецке.

Ксения Гордийчук.

В ночь с 31 декабря на 1 января 
синоптики не прогнозируют 
морозов, поэтому, вероятно, 
многие кузбассовцы, насидев-
шись за праздничным столом, 
захотят выехать на прогулку. 
Кемеровчанам в этом плане 
повезло: в столице области в 
новогоднюю ночь традиционно 
пройдут организованные народ-
ные гулянья.

По оценкам полиции, площадь 
Советов в новогоднюю ночь мо-
гут посетить около 20 000 чело-
век. Праздник начнётся в 23.00 
с театрализованно-концертной 
программы творческих коллек-
тивов города, которая прервется 
ближе к полуночи на поздравле-
ние первых лиц города, области 
и страны. В 00.30 на нулевом ки-

лометре состоится пиротехниче-
ское шоу. По его завершении и до 
4.00 будет работать дискотека.

Большой салют в новогоднюю 
ночь в Кемерове не проводится, 
а пиротехнику на площадь Сове-
тов проносить нельзя, поэтому 
огненное шоу станет своего рода 
подарком людям, решившим 
встретить Новый год под бой го-
родских курантов, отмечает за-
меститель главы города по соци-
альным вопросам Иван Попов. 
По его словам, затраты на пи-
ротехнику и дискотеку взяла на 
себя одна из радиостанций: «До-
полнительных расходов город не 
понес».

В новогоднюю ночь в Кемеро-
ве будут дежурить более 500 по-
лицейских, омоновцы и воен-
нослужащие. Чтобы попасть на 

площадь Советов, придется прой-
ти досмотр: запрещено проносить 
алкоголь, а также любые напитки 
в стеклянной таре. «Потому что 
катаются люди на горках, разби-
ваются, режутся», – объяснил за-
меститель начальника городской 
полиции по охране общественно-
го порядка Евгений Барабанщи-
ков.

Как и в прошлые годы, в но-
вогоднюю ночь в Кемерове будет 
работать общественный транс-
порт. У жителей всех районов го-
рода есть возможность приехать 
на главную ёлку Кузбасса и вер-
нуться обратно. Как сообщает гор- 
администрация, по своим обыч-
ным направлениям из центра бу-
дут ездить: 8т – до 03.00; 7т – до 
02.11; 4т, 23т, 11т – до 02.40.

Ольга Смирнова. 

Вифлеемский огонь мира  
и дружбы прибудет сегодня  
в Кузбасс в 10.00.

Частицу Вифлеемского огня, 
зажженного от негасимой лампа-
ды в храме Рождества Христова в 
Вифлееме, встретят верующие в 
Знаменском кафедральном собо-
ре в Кемерове.

Стоит отметить, что этот огонь 
привозится ежегодно перед Рож-
деством в российские храмы, в 
том числе и кузбасские, в рам-
ках международной акции «Виф-
леемский огонь мира и дружбы», 
учрежденной в 1986 году скаута-
ми Европы и России.

- В этом году частица огня для 
нашей страны была получена 20 
декабря в Минске из рук укра-
инских скаутов, - рассказал со-
трудник пресс-службы Куз-
басской митрополии Евгений 
Кобяков. - На следующий день 
в Москве у святыни был отслу-
жен молебен, после которого 
огонь начал свой путь по России 
и далее на Восток. В богослуже-
нии участвовали представители 
Кузбасского отделения Братства 
православных следопытов, ко-
торые и привезли Вифлеемский 
огонь в Кемерово.

В присутствии святыни перед 
иконой Спасителя в Знаменском 

соборе отслужат молебен, по-
сле которого зажечь свои лампа-
ды от него смогут все желающие. 
Как говорят священнослужите-
ли, беря с собой лампадку, верую-
щие приносят в свой дом добрую 
весть о важном для верующих со-
бытии. Ну и, конечно, благодать, 
ведь огонь привезен из мест, где 
родился Христос.

Стоит отметить, что Вифлеем-
ский огонь следует отличать от 
Благодатного огня. Это, прежде 
всего, социально направленная 
миссионерская акция, приду-
манная детьми и ими же реали-
зуемая.

Полина Спиридонова.

// традиции

Поделиться святым огнем

Под бой городских курантов 
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// акция

 На месте прежнего приюта «Адмиральский», сожженного вандалами, 
появится новый.

// безопасность

На дорогах -  
невидимый патруль 

// происшествие

«Адмиральскому» быть!

«Феникс», «Аэлита» или «Союз сердец»

// приговор

Реальный срок  
для водителя-беглеца

Кемеровский областной суд выражает искрен-
нее соболезнование родным и близким

МАЛЫШЕВОЙ  
Натальи Николаевны,

главного специалиста отдела обеспечения судо-
производства  по уголовным делам Кемеровского 
областного суда, в связи с её безвременной кон-
чиной.

Скорбим вместе с вами, ваша боль отозвалась 
в наших сердцах.

Мы разделяем постигшее вас горе. Будьте креп-
ки духом.

В Тяжинском районе созда-
ется детская общественная 
организация.

В конкурсе на лучший проект 
приняли участие средние школы 
№1, 2, 3, центр дополнительного 
образования для детей поселка 
Тяжинский, Итатская и Нововос-
точная средние школы.

Ребята не только представля-
ли, но и защищали свои проекты 
организации детей. Их разработ-
ки воплотили лучший опыт уче-
нического самоуправления. Свою 
организационную модель также 
предложили пионеры дружины 
имени Героя Кузбасса Николая 
Масалова Нововосточной сред-
ней школы.

В ходе обсуждения проектов 
эксперты пришли к единодуш-
ному мнению, что все они уни-
кальны и невозможно выделить 
какой-то один. Поэтому все идеи 
будут использованы в будущей 
детской общественной органи-
зации. Правда, как она будет на-
зываться, еще не решили. Есть 

различные варианты: «Аэлита», 
«Феникс», «Будущее – это МЫ», 
«Старшеклассник», «Союз сер-
дец».

Разработчики проектов на-
граждены сертификатами 
участников конкурса и ценны-
ми подарками от местных вла-
стей.

Председатель экспертного со-
вета, глава Тяжинского района 

Сергей Кошкин отметил, что с 
появлением своей организации 
перед детьми открываются ши-
рокие возможности для самореа-
лизации. В планах - патриотиче-
ская работа, помощь ветеранам 
войны и труда, краеведческие 
исследования, правовой лик-
без, пропаганда здорового образа 
жизни и многое другое.

Олег Костюнин.

В горах Кузнецкого Алатау 
неизвестные вандалы сожгли 
дотла один из самых отдален-
ных туристических приютов 

- «Адмиральский».

На днях добравшиеся туда сне-
гоходчики сообщили, что на месте 
двухэтажного дома, построенно-
го в 2001 году и с тех пор давшего 
приют множеству туристов, путе-
шествующих на дальние дистан-
ции, осталось голое место.

- Всего у нас в горах 23 при-
юта, «Адмиральский» - самый 
дальний из них, - рассказал ма-
стер спорта по лыжному туриз-
му, руководитель общества юных 
краеведов и путешественников 
Кузбасса Михаил Шевалье. - Он 
расположен в 47 км от станции 
Лужба, в Аскизском районе Ре-
спублики Хакасия. При этом при-
ют в свое время был построен на 
народные деньги, и находится на 
землях, находящихся в постоян-
ном и бессрочном пользовании 
областного центра детского и 
юношеского туризма и экскурсий.

Это был теплый красивый 
двухэтажный дом, за раз спо-
собный принять группу тури-
стов до 20 человек, а при необ-
ходимости вместить и до 45.

- «Адмиральский» стоял в 

очень живописном месте слия-
ния двух рек - Большого Казыра 
и Алты-Азыра, - рассказал из-
вестный кузбасский журналист 
и путешественник Юрий Дья-
конов. - Особенно он был важен 
для путешественников, следую-
щих по дальним горным марш-
рутам Терень-Казырского хреб-
та к известной Золотой долине, 
пожалуй, одному из самых кра-
сивых мест Кузнецкого Алатау. 
Я сам не раз там останавливал-
ся, на берегу речки рядом с при-
ютом стояла баня. Про то, что 

приют сожгли, уже знаю. Но его 
необходимо восстанавливать!

- Конечно, мы очень расстро-
ены, но, как говорится, «король 
умер, да здравствует новый ко-
роль!» - добавил Михаил Шева-
лье. - На эту новость уже ото-
звались известные кузбасские 
путешественники, которые со-
гласились помочь в возрож-
дении приюта. На этом месте 
появится не один, а два дома, 
планируем организовать там 
круглогодичную охрану.

Полина Спиридонова.

В Березовском осужден мотоциклист, который сбил 
пешехода и скрылся с места ДТП.

Три месяца назад, будучи нетрезвым, он на повы-
шенной скорости ехал на мотоцикле с коляской по 
улице. Не справившись с управлением, мужчина че-
рез полосу встречного движения вылетел на обочину 
и сбил женщину, которая шла вдоль дороги. Однако 
вместо того, чтобы оказать ей помощь и вызвать на 
место аварии полицию и «скорую», водитель скрыл-
ся…

Потерпевшая сумела дозвониться до родственни-
ков и рассказала о случившемся. Медики диагностиро-
вали у нее открытый перелом ноги, закрытый перелом 
руки и другие тяжелые травмы. Водителя-беглеца по-
лицейские нашли и задержали, в отношении его было 
возбуждено уголовное дело, на время следствия он был 
арестован.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Ке-
меровской области, Березовский городской суд пригово-
рил 31-летнего мужчину к одному году и восьми месяцам 
лишения свободы с отбыванием наказания в колонии 
строгого режима.

Всеволод Владимиров.

Операцию «Скрытый контроль» проводит в предно-
вогодние дни в столице Кузбасса городская Госав-
тоинспекция.

Суть ее такая: инспекторы ГИБДД, как всегда, не-
сут служебную вахту на дорогах всех районов города. 
Правда, при этом они ездят в автомобиле без опозна-
вательных знаков ГИБДД, сливаясь с транспортным 
потоком. По пути следования инспекторы фиксиру-
ют на видеорегистратор или видеокамеру всё проис-
ходящее на дороге.

Когда в ходе таких «тихих» проверок выявляются 
нарушения автовладельцами Правил дорожного дви-
жения, информация передается ближайшему наряду 
ДПС, который останавливает нарушителя.

Как сообщили в отделе пропаганды ГИБДД г. Ке-
мерово, водителям объясняют причины останов-
ки, предъявляют (если автомобилист оспаривает 
факт правонарушения) видеозапись, а затем состав-
ляют на него административный протокол. На дан-
ный момент самыми частыми нарушениями оказа-
лись превышение скорости, проезд на запрещающий 
сигнал светофора, разговор по мобильному телефону 
во время движения без использования специальных 
устройств.

Такие скрытые проверки уже показали свою эф-
фективность. Только на прошлой неделе, когда про-
ект стартовал в пилотном варианте, было выявлено 
и привлечено к ответственности 120 водителей-нару-
шителей. А за половину вчерашнего для – около 20.

В Госавтоинспекции отметили, что проведение 
скрытого контроля не вызывает негативной реакции 
у автомобилистов, которые соблюдают дорожную 
дисциплину. По их признанию, подобные скрытые 
патрули лишь повышают бдительность и сдержива-
ют лихачей от совершения грубых нарушений.

В горГАИ пообещали, что до Нового года такой мо-
ниторинг на дорогах будет проводиться еще не раз, 
продолжится он и на рождественских каникулах.

Юлия Сергеева.

 Активисты общественной организации Тяжинского района.  
Фото Светланы Замяткиной.

// конкурс

Дети о Деде знают всё!
Стали известны победители 
конкурса на лучшее письмо о 
Дедушке Морозе, который с 19 
ноября по 19 декабря прово-
дился областной газетой «Куз-
басс» и музеем-заповедником 
«Томская писаница».

Победителей было выбрать 
нелегко, потому что Деда Мороза 
растрогали все послания. И все-
таки три письма ему пригляну-

лись больше остальных. В итоге 
призовые места распределились 
следующим образом:

1-е место - Иван Шарычев, 12 
лет, Березовский (стих-шутка про 
один день из жизни Деда Мороза).

2-е место - Эдуард Хомяков, 7 
лет, Топки (теплое письмо-раз-
мышление о новогодних чудесах).

3-е место - Алиса Швец, 10 лет, 
Кемерово (детективная история 
про похищение Дедушки Мороза 

со счастливым концом).
Победители, как мы и обеща-

ли, получат сладкие призы от га-
зеты «Кузбасс» и возможность 
посетить представления, кото-
рые пройдут в музее-заповедни-
ке во время январских каникул. 
Подробнее о прошедшем конкур-
се и о том, что писали дети, чи-
тайте в праздничном номере га-
зеты «Кузбасс» за 30 декабря.

Анна Тимощук.
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//  Спрашивали? 

Отвечаем!

Когда
подарки 
от души?

Работаю в коммерческой орга-
низации. И нынче у нас новогодние 
подарки выдали только тем со-
трудникам, чьим детям исполни-
лось не больше восьми лет. И всего 
по одному подарку. А у меня двое де-
тей… Хотелось бы узнать, есть ли 
какое-то ограничение по возрасту 
и количеству детей сотрудников 
для получения новогодних подар-
ков от коммерческого предприя-
тия? И обязано ли оно вообще пре-
доставлять эти подарки?

С уважением,
Т. И., Кемерово.

Нашей читательнице ответила 
Ирина Тихонова, правовой инспектор 
труда Федерации профсоюзных орга-
низаций Кузбасса:

- Законодательство не устанавлива-
ет обязанности работодателей предо-
ставлять новогодние подарки детям со-
трудников. Это личное дело каждого 
работодателя, который самостоятельно 
устанавливает: детям до какого возрас-
та дарить подарки и дарить ли их вооб-
ще. Следовательно, выдача новогодних 
подарков является или волеизъявлени-
ем работодателя, или результатом со-
глашения работодателя и работников 
данной организации. Порядок выдачи 
новогодних подарков детям сотрудни-
ков и круг получателей подарков можно 
установить в локальных нормативных 
документах (например, в коллектив-
ном договоре, положении о материаль-
ном поощрении и пр.). Также основани-
ем для выдачи подарков может служить 
распоряжение (приказ) руководителя 
организации. Во многих компаниях, где 
созданы профсоюзные организации, во-
просы приобретения и выдачи подарков 
детям работников решаются на уровне 
профсоюзной организации.

Анна Тимощук.

Департамент по недропользованию по 
Сибирскому федеральному округу (Сибне-
дра) объявляет аукционы:

- на право пользования недрами с це-
лью разведки и добычи каменного угля 
на участке Инской-3 Уропского каменно-
угольного месторождения, расположен-
ном на территории Беловского муници-
пального района Кемеровской области 
(приказ от 18 декабря 2015 г № 543). 

Победителю аукциона будет предостав-
лено право пользования недрами и выда-
на лицензия на пользование недрами с ви-
дом пользования недрами: для  разведки и 
добычи полезных ископаемых, в том числе 
использования отходов горнодобывающе-
го и связанных с ним перерабатывающих 
производств, сроком на 20 лет.

Площадь участка Инской-3 составляет 
7,23 км2. В границах участка недр Инской-3 
запасы каменного угля составляют 140200 
тыс. т по категориям А+В+С1 технологиче-
ской марки Д и группы окисленных углей.

Стартовый размер разового платежа за 
пользование недрами устанавливается в 
размере 246 100 000 (Двести сорок шесть 
миллионов сто тысяч) рублей. Размер за-
датка составляет 100% стартового разме-
ра разового платежа за пользование не-
драми.

Аукцион состоится в 09.00 (местное 
время) 12 февраля 2016 г. в Отделе гео-
логии и лицензирования Департамента по 
недропользованию по Сибирскому феде-
ральному округу по Кемеровской области 
(Кузбасснедра) по адресу: 650036, Россия, 
г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

- на право пользования недрами с раз-
ведки и добычи каменного угля на участке 
Макарьевский Северный Макарьевского 
каменноугольного месторождения, распо-
ложенном на территории Новокузнецкого 
муниципального района Кемеровской об-
ласти (приказ от 18 декабря 2015 г № 545). 

Победителю аукциона будет предостав-
лено право пользования недрами и выда-
на лицензия на пользование недрами с ви-
дом пользования недрами: для  разведки и 
добычи полезных ископаемых, в том числе 
использования отходов горнодобывающе-
го и связанных с ним перерабатывающих 
производств, сроком на 20 лет.

Площадь участка Макарьевский Се-
верный составляет 12,0 км2. В границах 
участка недр Макарьевский Северный уч-
тены забалансовые запасы каменного 
угля в количестве 306 789 тыс. т по кате-

гориям С1+С2, в том числе по категории С1 
– 252 882 тыс. т, по категории С2 – 53 907 
тыс. т. Угли всех пластов участка относят-
ся к технологическим маркам КС, ОС, Т, А и 
группе окисленных углей.

Стартовый размер разового платежа 
за пользование недрами устанавливается 
в размере 606 000 000 (Шестьсот шесть 
миллионов) рублей. Размер задатка со-
ставляет 100 % стартового размера разо-
вого платежа за пользование недрами.

Аукцион состоится в 10.00 (местное 
время) 12 февраля 2016 г. в Отделе гео-
логии и лицензирования Департамента по 
недропользованию по Сибирскому феде-
ральному округу по Кемеровской области 
(Кузбасснедра) по адресу: 650036, Россия, 
г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

- на право пользования недрами с це-
лью  геологического изучения, разведки и 
добычи каменного угля на участке Куше-
яковский Новый Кушеяковского каменно-
угольного месторождения, расположен-
ном на территории Новокузнецкого му-
ниципального района, и выполнения лик-
видационных работ с попутной добычей 
угля на участке Шахта им. Дзержинского 
Прокопьевского каменноугольного место-
рождения, расположенном на территории 
Прокопьевского городского округа Ке-
меровской области (приказ от 18 декабря 
2015 г № 544). 

Победителю аукциона будет предостав-
лено право пользования недрами и вы-
дана лицензия на пользование недрами с 
видом пользования недрами: для геологи-
ческого изучения, включающего поиски и 
оценку месторождений полезных ископа-
емых, разведки и добычи полезных иско-
паемых, в том числе использования отхо-
дов горнодобывающего и связанных с ним 
перерабатывающих производств, и выпол-
нения ликвидационных работ с попутной 
добычей полезных ископаемых сроком на 
25 лет.

Площадь участка Кушеяковский Новый 
составляет 5,14 км2, площадь участка Шах-
та им. Дзержинского составляет 12,62 км2. 

В границах участка недр Кушеяковский 
Новый балансовые запасы каменного угля 
составляют 52 380 тыс. т по категориям 
В+С1; прогнозные ресурсы категории Р1 — 
5 960 тыс. т. Угли пластов участка относят-
ся к технологическим маркам Г, ДГ, ГЖО.

На период ликвидационных работ 
к отработке в границах участка Шах-
та им. Дзержинского предусматривается 

5 755 тыс. т запасов угля категории С1 тех-
нологических марок К, КО, КС, ОС.

Стартовый размер разового платежа 
за пользование недрами устанавливается 
в размере 188 200 000 (Сто восемьдесят 
восемь миллионов двести тысяч) рублей. 
Размер задатка составляет 100 % старто-
вого размера разового платежа за пользо-
вание недрами.

Аукцион состоится в 11.00 (местное 
время) 12 февраля 2016 г. в Отделе гео-
логии и лицензирования Департамента по 
недропользованию по Сибирскому феде-
ральному округу по Кемеровской области 
(Кузбасснедра) по адресу: 650036, Россия, 
г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

 Участниками аукционов могут быть 
субъекты предпринимательской деятель-
ности, в том числе участники просто-
го товарищества, иностранные граждане, 
юридические лица. Участники аукциона 
должны отвечать требованиям, предъяв-
ляемым законодательством Российской 
Федерации к недропользователям.

Основным критерием для выявления 
победителя при проведении аукционов 
на право пользования участками недр яв-
ляется размер разового платежа, предло-
женный участниками аукциона.

Размер сбора за участие в аукционе со-
ставляет 16 000 (Шестнадцать тысяч) ру-
блей.

Заявки принимаются к регистрации по-
сле уплаты задатка и сбора за участие в 
аукционе до 16.00 (местное время) 29 ян-
варя 2016 г. в Кузбасснедра по адресу: 
650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5.

Информация о проведении аукционов 
размещена на официальном сайте торги: 
www.togri.gov.ru.

С порядком и условиями проведения 
аукционов, основными требованиями к 
условиям пользования недрами, а так-
же геологической и иной информацией 
по участкам недр можно ознакомиться в 
Департаменте по недропользованию по 
Сибирскому федеральному округу (Сиб-
недра): 630099, г. Новосибирск, Крас-
ный проспект, 35 тел/факс: (383) 2270448, 
адрес электронной почты: sib@rosnedra.
gov.ru;

Отделе геологии и лицензирования по 
Кемеровской области Сибнедра: 650036, 
г. Кемерово, ул. Мирная, 5, тел/факс 
(3842) 31-22-74, адрес электронной почты: 
kemerovo@rosnedra.gov.ru.

Итоги аукциона на право пользования недрами с це-
лью разведки и добычи каменного угля на участке Чер-
нокалтанский 6, 8, 9 Чернокалтанского каменноугольно-
го месторождения и выполнения ликвидационных работ 
на участке Шахта Коксовая-2 Прокопьевского каменно-
угольного месторождения в Кемеровской области

В соответствии со статьей 13.1 Закона Российской Фе-
дерации «О недрах», на основании Протокола заседания 
Аукционной комиссии от 15.12.2015 по проведению аук-
циона на право пользования недрами с целью разведки 
и добычи каменного угля на участке Чернокалтанский 6, 
8, 9 Чернокалтанского каменноугольного месторождения 
и выполнения ликвидационных работ на участке Шахта 
Коксовая-2 Прокопьевского каменноугольного место-
рождения в Кемеровской области, Департамент по не-
дропользованию по Сибирскому федеральному округу 
принял решение (приказ от 21.12.2015 № 550) утвердить 
результаты аукциона на право пользования недрами с це-
лью разведки и добычи каменного угля на участке Чер-
нокалтанский 6, 8, 9 Чернокалтанского каменноугольно-
го месторождения и выполнения ликвидационных работ 
на участке Шахта Коксовая-2 Прокопьевского каменно-
угольного месторождения в Кемеровской области и при-
знать победителем аукциона ООО «СУПК», участвовавшее 
в аукционе под регистрационным номером 3 и заявившее 
в процессе аукциона готовность уплатить разовый пла-
теж за пользование недрами в сумме 308 880 000 (Три-
ста восемь миллионов восемьсот восемьдесят тысяч)  
рублей при стартовом – 79 200 000 (Семьдесят девять 
миллионов двести тысяч) рублей.

Аукцион состоялся 15 декабря 2015 г. В нем приняли 
участие ООО «Шахта «Грамотеинская», ООО «ЗМК 1520», 
ООО «СУПК» и ООО «ПК-Развитие».

Итоги аукциона на право пользования недрами с це-
лью геологического изучения, разведки и добычи ка-
менного угля на участке Камышанский Западный Се-
веро-Талдинского каменноугольного месторождения в 
Кемеровской области

В соответствии со статьей 13.1 Закона Российской 
Федерации «О недрах», на основании Протокола засе-
дания Аукционной комиссии от 15.12.2015 по проведе-
нию аукциона на право пользования недрами с целью 
геологического изучения, разведки и добычи каменного 
угля на участке Камышанский Западный Северо-Талдин-
ского каменноугольного месторождения в Кемеровской 
области, Департамент по недропользованию по Сибир-
скому федеральному округу принял решение (приказ 
от 21.12.2015 № 548) утвердить результаты аукциона на 
право пользования недрами с целью геологического из-
учения, разведки и добычи каменного угля на участке 
Камышанский Западный Северо-Талдинского камен-
ноугольного месторождения в Кемеровской области 
и признать победителем аукциона ООО «Ресурс», уча-
ствовавшее в аукционе под регистрационным номером 
2 и заявившее в процессе аукциона готовность упла-
тить разовый платеж за пользование недрами в сумме 
31900000 (Тридцать один миллион девятьсот тысяч)  ру-
блей при стартовом – 29000000 (Двадцать девять мил-
лионов) рублей.

Аукцион состоялся 15 декабря 2015 г. В нем приняли 
участие ООО «ТД «Сибирь» и ООО «Ресурс».

Итоги аукциона на право пользования недрами с це-
лью геологического изучения, разведки и добычи ка-
менного угля на участке Котинский Западный Соколов-
ского каменноугольного месторождения в Кемеровской 
области

В соответствии со статьей 13.1 Закона Российской Фе-
дерации «О недрах», на основании Протокола заседания 
Аукционной комиссии от 15.12.2015 по проведению аукци-
она на право пользования недрами с целью геологическо-
го изучения, разведки и добычи каменного угля на участ-
ке Котинский Западный Соколовского каменноугольного 
месторождения в Кемеровской области, Департамент по 
недропользованию по Сибирскому федеральному округу 
принял решение (приказ от 21.12.2015 № 549) утвердить 
результаты аукциона на право пользования недрами с це-
лью геологического изучения, разведки и добычи камен-
ного угля на участке Котинский Западный Соколовского 
каменноугольного месторождения в Кемеровской обла-
сти и признать победителем аукциона ОАО «СУЭК-Куз-
басс», участвовавшее в аукционе под регистрационным 
номером 2 и заявившее в процессе аукциона готовность 
уплатить разовый платеж за пользование недрами в сум-
ме 144 210 000 (Сто сорок четыре миллиона двести десять 
тысяч)  рублей при стартовом – 131 100 000 (Сто тридцать 
один миллион сто тысяч) рублей.

Аукцион состоялся 15 декабря 2015 г. В нем приня-
ли участие ООО «СУЭК-Хакасия» и ОАО «СУЭК-Кузбасс».
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Реализуй свои ме чты. А не чужие!
- пятый год подряд призывает кузбассовцев, которым еще нет 30, федеральная молодежная 
образовательная программа «Ты – предприниматель!»

Нынче на этот призыв в Кузбассе отклик-
нулись 3678 человек - именно столько зая-
вок в виде анкет с короткой информацией о 
бизнес-проекте или бизнес-идее поступило 
к организаторам программы от желающих 
стать ее участниками.

Старт программе «Ты - предпринима-
тель-2015» был дан 15 сентября. Уже на 
следующий день в наших вузах начались 
мастер-классы«Как добиваться того, чего не 
могут другие?» от бизнес-тренера, руково-
дителя Красноярской молодёжной бизнес-

школы, консультанта в сфере личностного 
роста и коммуникаций, лидерства, разви-
тия и обучения персонала Дмитрия Суха-
нова. Но посетить их могли все желающие 

– те, кто не знает, чего хочет; кто знает, что 
хочет, но до сих пор не приступил к актив-
ным действиям; те, кто продвигается к сво-
ей цели, но хотел бы нарастить темп, и те, 
наконец, кто мечтает о собственном бизнесе.

Для многих молодых людей мастер-
классы Дмитрия Суханова стали толчком к 
действиям, первое из которых - пойти на об-
разовательную программу «Ты – предпри-
ниматель!». А здесь для них открывалась 
возможность абсолютно бесплатно пройти 
обучение по авторскому образовательному 

курсу для действующих и потенциальных 
предпринимателей; получить рекоменда-
ции от успешных предпринимателей; посе-
тить мастер-классы и бизнес-игры от луч-
ших тренеров Кузбасса и России; пройти 
стажировку на предприятиях Кемеровской 
области. Более того, по итогам программы 
пять лучших молодежных проектов полу-
чат гранты губернатора области в размере 
200 тысяч рублей.

Чтобы стать участником программы 
«Ты - предприниматель-2015», необходи-
мо было заполнить анкету на сайте www.
molpred42.ru, пройти собеседование и экс-
пертную оценку бизнес-идеи или выпол-
нить письменное задание.

И вот позади скрининг анкет (1-й этап от-
бора) и собеседования с экспертами, т.е. экс-
пертные сессии (2-й этап отбора). И если до 
экспертных сессий были допущены лишь 
600 молодых кузбассовцев, то после собесе-
дований с экспертами в программу зачисле-
ны лишь 480… И они начали учиться. 

В минувшее воскресенье прошли по-
следние занятия… Но жизнь участников 
программы «Ты – предприниматель-2015» 
была насыщена не только учебой…

Сегодня на страницах газеты и ее сайте 
kuzbass85.ru мы начнем рассказывать о са-
мых значимых событиях программы, при-
чем устами самих участников, их экспертов, 
бизнес-тренеров и организаторов.

Каждый раз, 
как в первый раз
На программу «Ты – предприниматель-2015» пришло немало ее вы-
пускников прошлых лет. Что они хотели получить и что получили?

Предприниматель Дмитрий Вершинин в прошлом 
году получил грант губернатора Кузбасса на реали-
зацию своего проекта «Чистый город» –установку и 
сдачу в аренду мобильных туалетных кабин в родном 
городе Белово. Он буквально сразил конкурсную ко-
миссию единственным доводом: «Отсутствие туалета, 
когда он необходим, – одно из самых больших уни-
жений человека!» И комиссия единогласно проголо-
совала «за».

- Меняются города, меняются эксперты – и каждый 
раз, как в первый раз, - объяснил он, зачем снова при-
шел на программу «Ты - предприниматель!». И, уло-
вив мой непонимающий взгляд, рассмеялся: - В про-
шлом году я на ярмарке бизнес-идей в Новокузнецке 
был, а теперь в Кемерово приехал. А здесь другие экс-
перты. К тому же здесь форум сегодня проходит.

- И на какую секцию форума ходил? Туда, где рас-
сказывали, как в «Forbes» попасть?

- Нет, как от проверок избавиться.
- Уже пора избавляться?
- Пока еще не пора, но про это надо знать: преду-

прежден- значит, вооружен.
- А на ярмарке от экспертов услышал, что хотел?
- Да,мне много интересных идей дали эксперты. 

Куда, к примеру, обратиться, чтобы найти свою ЦА 
– целевую аудиторию, чтобы лучше продавать. Сове-
тов на самом деле очень много дали – насчет новых 
точек сбыта и как сбывать мой товар с меньшими за-
тратами для себя. У меня же все-таки сезонный биз-
нес. Сейчас, зимой, собираюсь немножко продажами 
заняться. Расширяю свой бизнес!

Кемеровский предприниматель Валерия Хавал-
кина (химик-технолог по специальности) тоже вы-
пускница прошлогодней программы «Ты – предпри-
ниматель!», и, как Дмитрий Вершинин, тогда тоже 
была участницей конкурса молодежных бизнес-про-
ектов на грант губернатора. Грант нужен был ей на 
создание производства очищенных овощей в вакуум-
ной упаковке. Но эксперты усомнились в актуально-
сти и эффективности проекта Валерии.

В этом году Хавалкина снова пришла на програм-
му «Ты – предприниматель!», но уже с новым биз-
нес-проектом – производство спортивных снарядов 
(турников, брусьев и т.п.). В необходимости этого Ва-
лерию убедили… собственные дети. У дочери от «си-
дячей жизни» школьника на глазах портится осанка 
(«то мы уроки делаем, то за компьютером сидим!»), у 
двухлетнего сына – слабые плечевые суставы, врачи 
советуют почаще висеть на турниках – это хорошая 
профилактика сколиоза… 

«В первую очередь, хотелось бы получить грант гу-

бернатора на развитие этой бизнес-идеи, так как на 
данном этапе нет средств на оборудование, необходи-
мое для производства, - объяснила Валерия в анкете. 

- Ну, и по опыту прошлого года знаю, что програм ма 
«Ты - предприниматель!» дает мощную информаци-
онную поддержку.

В этом году надеюсь получить не меньше полезной 
информации, чем в прошлом».

Надежда Хавалкиной на грант губернатора не 
оправдалась: в списке победителей конкурса моло-
дежных проектов ее фамилия не значится. Зато «сра-
ботали» другие плюсы от участия в программе «Ты – 
предприниматель!».

Многие эксперты ярмарки бизнес-идей, которым 
она рассказывала о своем проекте, отговаривали ее 
от организации производства в это кризисное вре-
мя: пойдет, не пойдет - неизвестно, а тратить деньги 
на оборудование, которое будет простаивать, не име-
ет смысла. Несколько экспертов, не сговариваясь, по-
советовали ей подойти тут же к Андрею Кудряшову, 
генеральному директору ООО «Электропласт», - там 
как раз изготавливают, гнут, красят трубы, необходи-
мые для турников… Они встретились. После ярмарки 
Андрей свозил ее на свое предприятие, показал об-
разцы продукции. «Через час еду к нему с чертежами 

- мы обсуждаем, как и что будем заказывать у него. По-
работаем вместе, а там посмотрим, стоит ли создавать 
свое производство, - рассказывает Валерия. А потом 
с сожалением замечет: - Жалко, что ярмарка бизнес-
идей была после «грантового» конкурса, – я бы свой 
проект совсем по-другому представила…»

А скольким еще начинающим предпринима-
телям, выпускникам программы «Ты - предпри-
ниматель-2015» помогли советом и делом экс-
перты с ярмарки бизнес-идей, мы расскажем на 
нашем сайте kuzbass85.ru

За лучший проект – 
грант губернатора
Его получат пять победителей конкурса 
молодежных бизнес-проектов, по тради-
ции прошедшего в рамках программы «Ты 
– предприниматель!». Распоряжение об 
этом подписал на днях губернатор Кузбасса 
Аман Тулеев.

По 200 тысяч рублей каждый получат на реализацию сво-
их проектов индивидуальные предприниматели из Кемеро-
ва Екатерина Черкаева, Артем Степанов и Юлия Летиченко, 
их коллега Ангелина Кучерова из Новокузнецка и общество с 
ограниченной ответственностью «А2С2» из Юрги.

Средства гранта помогут 26-летнему врачу-неврологу Екате-
рине Черкаевой открыть в Кемерове «Центр развития и реабили-
тации детей и взрослых «Кузбасснейро», где услуги по нейрореа-
билитации, основанные на новейших технологиях медицинской 
науки, смогут получать и дети, и взрослые жители области.

...И хотя как раз тогда Екатерина закончила обучение по 
специальности «Менеджмент и управление в здравоохране-
нии» она понимала:

- Для реализации проекта необходимы знания по открытию 
и ведению бизнеса, есть вероятность, что я неадекватно оце-
ниваю возможности своей идеи. Если мне дадут правильное 
направление, я буду чувствовать себя более уверенно. Мне хо-
телось бы услышать советы или критику специалистов…

С этой целью она и пришла нынче на молодежную обра-
зовательную программу «Ты - предприниматель!». А пройдя 
бизнес-обучение, решила рискнуть и представить свой проект 
на конкурс молодежных бизнес-проектов. Оценку ее проекта 
экспертной комиссией и губернатором вы уже знаете.

- В нашем центре уже ведут консультации неврологи, психолог, 
логопед, психиатр, массажист, приезжают зарубежные специа-
листы по двигательным нарушениям, уже работает инновацион-
ная аппаратура: микрополяризация и магнитотерапия головно-
го мозга, - сообщила Екатерина Черкаева, когда мы поздравили 
ее с победой в конкурсе. - Грант поможет приобрести аппарат для 
биологической обратной связи, что сделает реабилитацию для 
детей, похожей на игру, для взрослых - более легкой и быстрой.

О других проектах-победителях этого конкурса чи-
тайте на нашем сайте kuzbass85.ru

Отчет о программе «Ты - предприниматель-2015» в газете и на сайте подготовили Вера Карзова и Сергей Гавриленко.

  Выставка-ярмарка продукции участников программы «Ты 
- предприниматель!».
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Эксперты программы «Ты – предприниматель!»
…оценивают:
АННА ЧУПАХИНА,
генеральный директор ООО «АрстЭК» 
(г. Кемерово):

- С каждым годом уровень и ка-
чество подготовки участников 
растет, в этом году рост особен-
но заметен. Молодцы те ребята, 
кто участвовал в программе «Ты 

- предприниматель!» в прошлом 
году, поняли, что взяли не всё, что 
могли и хотели от этой програм-
мы, и нынче пришли снова.

МИХАИЛ ХРИСТОСЕНКО,
собственник интернет-агентства «Сайт 
для бизнеса», (г. Москва), которое 
входит в 100 лучших студий России  
победитель кузбасского регионального 
этапа конкурса «Молодой 
предприниматель России-2012» 
в номинации «Вклад в развитие 
молодежного предпринимательства»:

- Заметил две интересные тен-
денции. Во-первых, наконец-то 
стало меньше салонов красоты и 
ресторанов (раньше чуть ли не 
каждый второй участник про-
граммы мечтал о них). Я не про-
тив этих бизнесов. Но для новичка 
они неподъемны. Нужно много де-
нег и мозгов, опыт. Во-вторых, что 
приятно, участники максимально 
активно прошли обучение. Были 
лекции, когда не всем хватило ме-
ста. Наконец-то до них дошло, что 
ценность программы в знаниях, а 
не в шансе выиграть грант.

…советуют:
АНДРЕЙ ТИТАЕВ,
генеральный директор «Интерактивного 
агентства Мэйк», выпускник программы 
«Ты – предприниматель-2012»:

- Программа «Ты – предпри-
ниматель!» превратилась в на-
стоящую фабрику малого биз-
неса, и это радует. Надеюсь, что 
программа будет работать и 
впредь. Если говорить об улуч-
шениях, то было бы полезно 
размещать проекты на сайте 
программы. Так ребята смогут 
получить более полную обрат-
ную связь, а эксперты - заранее 
посмотреть проекты и подгото-
вить полезные рекомендации. 
Кроме того, так у проектов будет 
больше шансов найти партнеров 
и инвесторов.

ЗЛАТА РЫЖКОВА,
маркетолог-аналитик, бизнес-тренер:

- Я очень позитивно отношусь 
к программе «Ты – предприни-
матель!», уверена, что такие про-
граммы и создают благоприят-
ный климат, в первую очередь, 
популяризируя саму идею пред-
принимательства, давая профес-
сиональные знания молодежной 
аудитории, показывая пути раз-

вития. Считаю, что программа 
должна быть. Конечно, всем хо-
чется быстрых результатов - ро-
ста макроэкономических пока-
зателей, в частности. Но, на мой 
взгляд, нельзя недооценивать тот 
вклад, который делается в буду-
щее: даже если не все участники 
станут предпринимателями, все 
они будут ценить и уважать лю-
дей, занимающихся собственным 
бизнесом.

…желают:
СТЕПАН СУББОТИН,
генеральный директор ООО «Атлант-
сервис», выпускник программы «Ты – 
предприниматель-2012»:

- Я могу пожелать тем, кто еще 
думает, кто собрался начать дело, 
первое: минимум времени на под-
готовку - и сразу запуск. Запуск 
и еще раз запуск! Не позволяйте 
себе затухнуть на этапе планиро-
вания, дайте что-нибудь рынку и 
посмотрите, что из этого выйдет, 
попробуйте на друзьях и начинай-

те. Второе: на конкретных рынках 
легко зацепиться…за конкурентов 

- вкладывайте сами в разработку 
идей, проанализируйте целевую 
аудиторию и предложите ей что-
то. Если это не сделаете вы, это 
сделает кто-то другой. Удачи вам!

ЕВГЕНИЙ МАХИНА,
директор по продвижению кузбасского 
сайта А42.ru:

- Общаться друг с другом. Ка-
чество огурца определяется каче-
ством рассола, в котором он на-
ходится. Простое сравнение, но 
эффективное. Ценность програм-
мы не только в образовательном 
блоке, но и в создании общества 
единомышленников, которые мо-
гут стать вашими будущими ад-
вокатами бренда, партнерами, со-
ветчиками и просто хорошими 
друзьями. Это крайне важно для 
предпринимателя, который каж-
дый день принимает трудные ре-
шения. Здесь нужна поддержка тех 
людей, которые не понаслышке 
знают, что это такое, а не тех, кто 
просто начитался цитат из биз-
нес-пабликов. Создайте общий чат, 
встречайтесь друг с другом, обме-
нивайтесь идеями и опытом.

Мнения, советы и пожела-
ния других экспертов и биз-
нес-тренеров об участниках 
программы «Ты – предприни-
матель-2015» - на нашем сай-
те kuzbass85.ru

//  кстати

Хочу сообщить всем участникам программы «Ты – предпринима-
тель-2015», что мною была создана группа «Визитка. Ты предприни-
матель» в социальной сети ВКонтакте. Там мы сможем делиться опы-
том, полезными знаниями. Так как многие просто не успели познако-
миться, я думаю, это будет интересно всем участникам программы.

Дина Панасюк, пгт Ижморский.

Внимание: нефтепровод!
По территории Топкинского, Промышлен-

новского, Кемеровского районов проходит 
подземный магистральный нефтепродукто-
провод «Сокур-Плотниково», эксплуатиру-
емый перекачивающей станцией «Плотнико-
во» и линейной производственно-диспетчер-
ской станцией «Сокур» Новосибирского РНУ 
АО «Транснефть – Западная Сибирь».

Технологический процесс транспортиров-
ки нефти по магистральному трубопрово-
ду характеризуется следующими опасными 
факторами:

- наличием в трубопроводе большого коли-
чества нефти (взрыво-, пожароопасной жид-
кости) под высоким давлением;

- процессами, протекающими под высоким 
давлением, способствующими образованию 
неплотностей, нарушению герметичности, 
вызывающей утечку жидкости и газов из за-
порной арматуры и непосредственно трубо-
провода;

- образованием больших площадей горе-
ния и как следствие пожаров, начинающих-
ся с взрыва, при котором повреждается тру-
бопровод и растекается имеющаяся в нем 
нефть;

- воздействиями высоких температур при 
пожаре;

- резкими перепадами давлений и гидрав-
лическими ударами, возникающими при ава-
рии и приводящими к большим разрушениям 
(в населенных пунктах к человеческим жерт-
вам), а также к увеличению размеров пожара;

- большими площадями пожара и факела 
горения, способствующими мощному воз-
действию лучистой энергии на соседние объ-
екты, что может создать условия для повтор-
ных взрывов и распространения пожара;

- большими площадями загрязнения мест-
ности и водных объектов в случае аварии.

Для обеспечения нормальных условий 
эксплуатации и исключения возможности 
повреждения нефтепроводов «Правилами 
охраны магистральных трубопроводов», ут-
вержденными Министерством топлива и 
энергетики и постановлением Госгортехнад-

зора России от 2 апреля 1992 г., устанавлива-
ются охранные зоны, являющиеся участками 
земли, ограниченными условными линиями, 
проходящими в 25 метрах от оси трубопро-
вода (от крайнего нефтепровода - при много-
ниточном нефтепроводе) с каждой стороны, 
а также вдоль подводных переходов в виде 
участка пространства от водной поверхности 
до дна, заключенного между параллельными 
плоскостями, отстоящими от осей крайних 
ниток трубопровода на 100 метров с каждой 
стороны.

Трасса нефтепровода, а также пересече-
ния нефтепровода с автомобильными и же-
лезными дорогами, водными преградами 
обозначаются знаками «МАГИСТРАЛЬНЫЙ 
НЕФТЕПРОВОД» с указанием названия и ки-
лометра нефтепровода, адреса и телефона 
организации, их эксплуатирующей.

В охранных зонах нефтепровода ЗАПРЕ-
ЩАЕТСЯ производить всякого рода действия, 
которые могут нарушать нормальную экс-
плуатацию нефтепровода либо привести к 
его повреждению:

• ПЕРЕМЕЩАТЬ И ПРОИЗВОДИТЬ засыпку 
и поломку опознавательных сигнальных зна-
ков, контрольно-измерительных пунктов;

• ОТКРЫВАТЬ люки, калитки, двери необ-
служиваемых усилительных пунктов кабель-
ной связи, ограждений узлов линейной арма-
туры, станций катодной и дренажной защиты, 
линейных и смотровых колодцев, других ли-
нейных устройств; открывать и закрывать 
краны и задвижки, отключать средства свя-
зи энергоснабжения и телемеханики нефте-
провода;

• УСТРАИВАТЬ всякого рода свалки, выли-
вать растворы кислот, солей и щелочей;

• РАЗРУШАТЬ берегоукрепительные и дру-
гие защитные сооружения (устройства), пре-
дохраняющие нефтепровод от разрушения, 
а прилегающую территорию и окружающую 
местность от аварийного разлива нефти;

• на реках и водоемах БРОСАТЬ якоря, про-
ходить с отданными якорями, цепями, лота-
ми, волокушами и тралами, производить дно-

углубительные и землечерпательные работы;
• РАЗВОДИТЬ огонь и размещать какие-ли-

бо открытые или закрытые источники огня;
• РАЗМЕЩАТЬ коллективные сады и огоро-

ды;
• ВОЗВОДИТЬ плотины на лугах и реках, 

если разлив воды приведет к затоплению 
нефтепровода;

• ПРОВОДИТЬ любые мероприятия, связан-
ные со скоплением людей, не занятых выпол-
нением работ, разрешенных в установленном 
порядке.

В охранной зоне нефтепровода без пись-
менного разрешения АО «Транснефть – Запад-
ная Сибирь» ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

- ВЫСАЖИВАТЬ деревья и кустарники всех 
видов, складировать корма, удобрения, мате-
риалы, скирдовать сено и солому, располагать 
коновязи, содержать скот, выделять рыбопро-
мысловые участки, производить добычу рыбы, 
а также животных и растений, устраивать во-
допои, производить колку и заготовку льда;

- СООРУЖАТЬ проезды и переезды через 
трассы нефтепровода, устраивать стоянки 
автомобиль ного транспорта, тракторов и ме-
ханизмов;

- ПРОИЗВОДИТЬ мелиоративные земляные 
работы, сооружать оросительные и осуши-
тельные системы;

ПРОИЗВОДИТЬ всякого рода открытые и 
подземные, горные, строительные, монтаж-
ные и взрывные работы, планировку грунта;

- ПРОИЗВОДИТЬ геолого-съемочные, гео-
лого-разведочные, поисковые, геодезические 
и другие изыскательские работы, связанные 
с устройством скважин, шурфов и взятием 
проб грунта (кроме почвенных образцов).

Согласно Своду правил СП 36.13330.2012 
«Магистральные трубопроводы» (актуализи-
рованная редакция СНиП 2.05.06-85*), ближе 
150 м от нефтепровода ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

• ВОЗВОДИТЬ любые постройки и соору-
жения;

• РАЗМЕЩАТЬ коллективные сады с садо-
выми домиками, дачные поселки;

• РАЗРАБАТЫВАТЬ карьеры и котлованы.
По вопросам получения согласований (тех-

нических условий) на производство работ в 
охранной зоне нефтепровода обращаться в 
АО «Транснефть – Западная Сибирь». Пись-
менный запрос направлять по адресу: 644033, 

г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп. 1, тел. 
(381-2) 69-28-15, факс (381-2) 65-98-46.

Предприятия и организации, получившие 
письменное разрешение (технические усло-
вия) на ведение работ в охранных зонах трубо-
проводов, обязаны выполнять их с соблюде-
нием условий, обеспечивающих сохранность 
нефтепровода и опознавательных знаков.

Полевые сельскохозяйственные работы в 
охранных зонах нефтепровода производят-
ся землепользователями с предваритель-
ным уведомлением предприятия, эксплуа-
тирующего нефтепро вод, о начале посевной 
и уборочной кампании. Сельскохозяйствен-
ные работы должны производиться с мини-
мальным привлечением людей и техники.

По вопросам работ в охранной зоне ма-
гистральных нефтепродуктопроводов и вы-
зову представителя обращаться по адресу:

- 630049, Новосибирская область, г. Но-
восибирск, ул. Галущака, 1, Новосибирское 
РНУ АО «Транснефть – Западная Сибирь», 
тел. (383) 229-96-79, факс приемной (383) 
229-96-37; телефон отдела эксплуатации 
НРНУ (383)229-96-28

- ПС «Плотниково», 652383, Кемеров-
ская область, Промышленновский район, 
п. Плотниково, ул. Почтовая, 11, тел.8-(384-
42) 6-72-25; 8-(384-42) 6-70-90.

В случае обнаружения выхода дизельно-
го топлива, сильного запаха углеводородов, 
а также всех работ в охранной зоне МНПП 
без письменного разрешения - просим вас 
срочно сообщить об этом по телефонам, 
указанным на ближайшем указательном 
столбе нефтепродуктопровода:

телефон круглосуточный дежурного ох-
ранника ПС «Плотниково» 8-906-932-67-57;

телефон оператора ЛПДС «Сокур» 
8-(383-48)-30-207;

телефон диспетчера НРНУ 8-(383)-229-
96-24

АО «ТРАНСНЕФТЬ – ЗАПАДНАЯ СИБИРЬ» 
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 
И УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА НАРУ-
ШЕНИЕ законодательства Российской Фе-
дерации, «Правил охраны магистральных 
трубопроводов», СП 36.13330.2012 «Маги-
стральные трубопроводы» и других норма-
тивных документов (статья 11.20.1 КоАП РФ, 
статья 215.3 УК РФ).
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Александр Лобанов:

«Это признание не только моих заслуг, 
это – коллективная награда»

– Александр Петрович, вы в бизне-
се уже столько лет, сколько лет новой 
России. При этом можно сказать, что 
вы начали заниматься благотвори-
тельностью, когда это слово в нашей 
стране было ещё не так популярно, 
как сейчас. Мало того, благотвори-
тельные проекты были просто в ди-
ковинку. И вот, наконец, вас отмети-
ли. Губернатор Кемеровской области 
Аман Тулеев вручил вам орден «Меце-
нат Кузбасса». Что чувствуете?

– В любом случае – волнение и гордость, 
и для меня это большая честь. Я благо-
дарен нашему губернатору Аману Гуми-
ровичу, что меня отметили этим орденом 

– «Меценат Кузбасса». Это определённый 
итог некоторого отрезка моей жизни и со-
ответственно тех людей, которые это время 
были рядом. Ведь это признание не только 
моих заслуг, это – коллективная награда.

Вот, например, «Ротари Клубу Кемеро-
во» уже 17 лет. Все эти годы мы стараем-
ся делать жизнь вокруг нас лучше. Но ещё 
прежде, будучи директором Плотников-
ского завода, совместно с коллективом мы 
взяли шефство над Окуневским детским 
домом, потом клуб продолжил эту тради-
цию. За 18 лет мы совместными усилиями 
вложили в этот детский дом в денежном 
выражении около 7 млн рублей. Сейчас 
там уже не требуются такие финансовые 
вливания, требуется внимание, поэтому 
мы ездим в гости, устраиваем праздники, 
поздравляем детей с днём рождения, бе-
рём шефство над выпускниками.

Ещё один наш большой проект, кото-
рому больше 10 лет, связан с Кузбасским 
кардиоцентром. Кстати, инициатором 
награждения меня орденом как раз и был 
кардиоцентр. И я благодарен руководству 
центра за оценку наших совместных уси-
лий по улучшению жизни детей с сердеч-
ными заболеваниями. Ведь здесь я тоже 
не один. Есть Лариса Суханова и Мари-
на Мишина, которые много сил, време-
ни и средств затратили на создание и под-
держание в центре специальной палаты 
для детей, в которой те могли бы не про-
сто лечиться, а проживать своё детство с 
минимальными неудобствами, которые, 
естественно, вызывает их состояние. Есть 
все те люди, которые поддержали иници-
ативу Клуба Ротари, журнала «Кузбасс. 
XXI век» и Евгения Гришковца, поуча-
ствовали в акции «Сердце – детям!», и мы 
смогли собрать на операции и восстано-
вительные процедуры трём детям с забо-
леванием сердца более 1 млн рублей.

«Плотниковский» – завод, с которым 
я уже 25 лет (да, в этом году юбилей!), – 
тоже постоянный участник социально-
благотворительных проектов. Каждый 
год подписывает с Промышленновским 
районом договор о социально-экономи-
ческом партнёрстве, в посёлке Плотни-
ково, где, собственно, и находится за-
вод, в прошлом году принимал активное 
участие в благоустройстве. Кроме того, 
на базе завода функционирует бильярд-
ный клуб «Провинция» для трудового 
коллектива и ветеранов посёлка, и завод 
финансово поддерживает два областных 
турнира федерации бильярдного спорта. 
А ещё – конно-спортивные мероприятия 
для района, различные праздники и на-
родные гулянья – да много всего!

– Кстати, хотя вы и отошли от опе-
ративного управления, но, безуслов-
но, ваша жизнь связана с заводом. Ка-
ковы, на ваш взгляд, его перспективы 
в эти трудные экономические време-
на? Есть ли развитие?

– Знаете, как я уже сказал, моя жизнь вот 
уже четверть века неразрывно связана с за-
водом, и всё это время было нелегко. Пом-
ните 90-е? Всё разваливалось. Вопрос сто-
ял о том, выживет ли завод. С рынка тогда 
ушли Новокузнецкий, Осинниковский, 
Прокопьевский, Киселевский, Юргинский, 
Яйский пивоваренные заводы. А мы вы-
стояли! Мало того, на базе существующе-
го производства мы построили практиче-
ски новый завод с современным немецким 
оборудованием, мы усовершенствовали ка-
чество нашей продукции… Но тут пришли 
транснациональные корпорации. И нам 
опять нужно было придумывать, как в этой 
новой, уже глобальной конкуренции не по-
теряться, занять свою нишу.

И вот только-только всё наладилось, на-
ступил 2008 год: неплатежи, банкротства 
торговых компаний… Только в сети АЛПИ 
у нас «завис» двухмесячный оборот! Мы 
прошли и через это.

Перспективы есть всегда. Нужно не опу-
скать руки и много работать.

– Как вы думаете, что всё-таки по-
могло вам преодолеть все эти препят-
ствия, не сдаться, не опустить руки?

– Люди, которые всё это время были ря-
дом. Прежде всего, конечно, моя семья и 
коллектив, команда – это дорогого стоит.

– Люди - это, конечно, замечательно, 
но рынок ставится жёстче, он предъ-
являет свои требования и к продук-
ции, и к упаковке, и к логистике… да 
много к чему!

– Но и завод не стоит на месте. Создана 
основа – завод с хорошим, конкурентоспо-
собным оборудованием, сформировавши-
мися традициями, постоянными партнё-
рами и, главное, покупателями, которые 
любят и знают продукцию. Уже на рынке 
есть бренд – «Пивоварня Лобанова», есть 
узнаваемость. Завод осуществляет постав-
ки в Кузбассе и по всему Сибирскому фе-
деральному округу, продукцию можно 
купить во всех крупнейших торговых се-
тях. Но в связи с тем, что рынок очень ди-
намичный и предсказуемость, особенно 
в России в сегодняшних условиях, такая 
туманная, а рисков очень много, для ста-
бильной работы предприятия в настоя-
щем и будущем необходимо думать сейчас, 
что будет завтра и послезавтра.

Новые долгосрочные проекты сегодня, 
прежде всего, связаны с безалкогольны-
ми напитками, где на первом месте – забо-
та о здоровье. Это и напитки с известными, 
традиционными вкусами, и новые – гази-
рованные сокосодержащие, а также квас, 
морсы – все они несут современную идею 
заботы о собственном здоровье и здоровье 
подрастающего поколения. Это экологиче-
ски чистые продукты только на натураль-
ном сырье.

Хочу отдельно отметить два новых про-
екта завода в категории безалкогольных 
напитков. Это безалкогольное пиво «Big 
Bar», полностью натуральный продукт, в 
прозрачной бутылке, аналогов на россий-
ском рынке нет: хочется вкусного пива, но 
алкоголь нежелателен – так пожалуйста. 
И квас, исконно русский напиток. Коллек-
тивом была поставлена задача сделать на-
стоящий квас – «гостовский», с тем самым 
вкусом, который многие помнят с детства, 
вот и появился «КВАС ГОСТ» хлебный, 
ржаной, окрошечный. Покупатели оцени-
ли новинки, было даже несколько звонков 
на завод, благодарили…

На заводе не принято останавливаться 
на достигнутом. Здесь всегда идут вперед, 
следя за тенденциями на рынке, предпо-
чтениями потребителей. Задача ближай-
ших лет – занять на рынке безалкоголь-
ных напитков в Сибирском федеральном 
округе свою устойчивую нишу.

– Сегодня много говорят об импор-
тозамещении, особенно в сфере сель-
ского хозяйства.. Как вам видится со-
стояние дел здесь?

– Очень сложно говорить о каком-то 
большом рывке при отсутствии дешёвых 
денег и при той жёсткой налоговой по-
литике, которая сейчас проводится. Да, 

мы можем удержать свою нишу, даже ра-
сти на 5-7%, но в развитие нужны вложе-
ния, а сельхозпроизводители никогда не 
жили богато, у них нет денег на большие 
инвестпроекты. Здесь нужны либо круп-
ные инвесторы, либо помощь государ-
ства. Но мы, конечно, пытаемся исполь-
зовать те возможности, которые есть, 
чтобы максимально заполнить те ниши, 
которые можем.

– Расскажите о других ваших про-
ектах.

– Вообще, вся моя жизнь связана с сель-
ским хозяйством, самим же сельхозпро-
изводством в Промышленновском районе 
занимаюсь уже более 18 лет. Нам уда-
лось сохранить всё то, что создано за эти 
годы, более того, последние два года я ак-
тивно занимаюсь развитием коневодства. 
На сегодняшний день уже имеем 140 ло-
шадей маточного поголовья. Племенное 
ядро составляют cоветские тяжеловозы, 
есть также спортивные лошади орлов-
ской рысистой породы. На базе конефер-
мы хотим сделать спортивную школу по 
коневодству, чтобы была возможность с 
детства приобщаться к замечательному 
миру лошадей. Это же так прекрасно!

Сейчас я планирую сделать еще один 
небольшой шаг в разрезе импортозаме-
щения – хочу развести 300-350 племен-
ных дойных коз зааненской породы, по-
лучать молоко и делать вкусный сыр.

Уже 18 лет в этом году исполнилось ре-
сторану «Бочка», где всё так же собирают-
ся «все свои», чтобы хорошо пообщаться 
и поесть настоящую русскую, сибирскую 
кухню. «Бочка» – это традиционное место 
сбора «Ротари Клуба Кемерово», именно 
отсюда начинают свой путь многие бла-
готворительные проекты. Ещё один боль-
шой проект, который уже частично реали-
зован, – построена детская площадка для 
детей с ограниченными возможностями 
в Рудничном районе Кемерова, но мы не 
останавливаемся на этом – продолжает-
ся работа, чтобы таких площадок в горо-
де стало больше. И на будущий год уже за-
думана большая акция по сбору средств на 
строительство ещё одной такой площадки.

В общем, проектов много, а планов – 
ещё больше.

– Мы встречаемся с вами накану-
не всеми любимого в нашей стране 
праздника – Нового года. Что бы вы 
хотели пожелать нашим читателям, 
да и вообще всем?

– Хочу пожелать всем стабильности и 
уверенности в завтрашнем дне. Чтобы всё, 
что вы делаете, было в радость, тогда всё 
будет хорошо и в делах, и в личной жизни. 
Здоровья, любви, хорошего Нового года!

В начале декабря из-
вестный кузбасский 
предприниматель, 
генеральный дирек-
тор ЗАО «Провинция-
ресурс», президент 
«Ротари Клуба Кеме-
рово» Александр Ло-
банов был награждён 
орденом Кемеровской 
области «Меценат 
Кузбасса». Наш кор-
респондент поговорил 
с Александром Петро-
вичем о благотвори-
тельности и бизнесе.
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Скрытые ресурсы – 
на поверхности
Новый урбанистический проект туристско-рекреационного кластера Кузбасского технопарка, 
онлайн-школы Vector и новосибирского творческого объединения «Архитектурное бюро» по-
зволит исследовать пространство городов Кемеровской области, выявить некие «изюминки», 
позволяющие привлечь туристов из других регионов. Этот проект называется «Кузбасс-бюро».

Дорогие читатели! На 
протяжении полугода, 
реализуя специальный 
краеведческий про-
ект, мы рассказывали 
о самых интересных 
местах Кузбасса, где 
можно отдохнуть в лю-
бое время года, о яр-
ких бизнес-идеях, ко-
торые помогают нашей 
области становиться 
еще более привлека-
тельной с точки зрения 
туризма.
Мы покатались не 
только в «раскручен-
ном» Шерегеше, но и 
по другим горнолыж-
ным трассам области, 
побывали на первом 
кузбасском праздни-
ке – Дне динозавра, 
посмотрели, какие в 
Кузбассе перспективы 
у охотничьего туриз-
ма, снегоходного, кра-
еведческого, летнего. 
Сейчас мы завершаем 
проект, но планиру-
ем, что о самых инте-
ресных тенденциях и 
новостях внутреннего 
туристического рын-
ка будем рассказывать 
и дальше. Об одной 
из таких новинок речь 
пойдет уже в сегод-
няшнем номере.

С разных точек зрения
Это творческое содружество 

уже изучило потенциал Новокуз-
нецка, а теперь завершилась рабо-
та по знакомству и описанию тури-
стических особенностей Кемерова.

«Цель мероприятия – выявить 
и описать объекты, особенности и 
уникальные черты города Кемеро-
во, способные повысить к нему ту-
ристический интерес, - объясняют 
организаторы. - Это возможность 
увидеть город с разных точек зре-
ния и расширить сложившиеся 
представления о Кузбассе как об 
исключительно индустриальном 
регионе».

Суть проекта в том, что к нему 
привлекаются все желающие при-
нять участие в исследовании по-
стиндустриального и туристиче-
ского потенциала Кузбасса. А это 
архитекторы, художники, дизай-
неры, фотографы, социологи и 
журналисты из разных городов 
Сибири. В течение недели под ру-
ководством ведущих специали-
стов в области урбанистики они 
анализировали городскую среду и 
составляли планы развития Кеме-
рова как одного из туристических 
направлений области.

В программе были мастер-
классы, круглый стол и неделя по-
левой практики, в ходе которой 
иногородние участники проекта 
искали и описывали уникальные 
темы, места и объекты в Кемерове, 
способные наполнить городское 
пространство новым смыслом. И, 
как следствие, привлечь внимание 
местных и российских туристов.

«Изюминки»
Ради интересных находок ав-

торы проекта «выгугливали» 
маркеры, связанные с городом 
Кемерово, по алфавиту в интер-
нете. Об этой и другой проде-
ланной работе рассказал Антон 
Карманов, руководитель «Архи-
тиктурного бюро», организатор 

проекта «Кузбасс-бюро»:
«Одна из участниц просмотре-

ла русскоязычные и англоязыч-
ные запросы в интернете, связан-
ные с Кемеровом. На английскую 
букву «А» больше запросов со сло-
вом «Azot». Это, с одной стороны, 
градообразующее предприятие, 
это история нашего города, этим 
предприятием построено боль-
шинство домов в центре, а с дру-
гой – с этой историей и текущей 
ситуацией ничто не знакомит ни 
местных, ни приезжих: нет, ска-
жем, музея или образовательного 
центра, где бы молодой человек в 
мультимедиа мог посмотреть, что 
же на этом предприятии происхо-
дит или каковы сейчас возможно-
сти химии.

На букву «П» (от англ pig– сви-
нья) чаще всего запрашивают «ке-
меровская свинья». Оказалось, 
подразумевается свинья кемеров-
ской породы, которую вывели в 
местном сельскохозяйственном 
НИИ. У неё редкий черный окрас, 
уникальные вкусовые свойства 
мяса, выращивают породу сейчас 
только под Новокузнецком, чис-
ленность поголовья очень сильно 
сократилась в последнее время.

Другой интересный региональ-
ный бренд от сельского хозяйства 

– это выведенная там же картошка 
«Тулеевская». Это сорт с прекрас-
ными свойствами, которому дали 
имя нашего губернатора, и теперь 
такая картошка широко культиви-
руется по всему региону. Один из 
наших участников заинтересовал-
ся темой и посетил лаборатории 
сельскохозяйственного институ-
та. В итоге было сформулировано 
предложение разработать гастро-
номический маршрут по Промыш-
ленновской трассе, где сейчас про-
изводится «молочка», пиво, стоит 
на въезде магазин колбас.

Другой участник предложил 
оформить при помощи граффити 
один из дворов центра города так, 
чтобы стали наглядно объяснены 
элементы его архитектуры: вене-

цианско-питерские арки, через 
которые мог бы пройти корабль, 
флорентийские и римские моти-
вы в декоре, ссылки на знамени-
того архитектора Эрнста Мая, чья 
работа лежит в основе нынешней 
планировки центра. Жители или 
экскурсоводы могли бы восполь-
зоваться этим двором, чтобы по-
знакомиться или познакомить 
с городом (не каждый обладает 
знаниями архитектора), это от-
крыло бы Кемерово для простых 
людей».

В рамках проекта помимо раз-
работки уже упомянутых предло-
жений состоялось еще около со-
рока бесед по отдельным темам 
в сельхозинституте, в Предза-
водском районе и других местах с 
местными краеведами, историка-
ми, архитекторами, художника-
ми. Активисты прошлись почти по 
всем театрам и посетили ряд музе-

ев. Ну и, конечно, изучили литера-
туру по городу Кемерово, Копи-
кузу, АИК «Кузбасс», отсмотрели 
видео, кино, спектакли.

На будущее
А вообще, говорят организато-

ры проекта, у Кемерова есть сво-
еобразный пласт культурной мо-
заики, интересной гостям города. 
Все найденные «изюминки» будут 
предлагаться в качестве идей для 
реализации бизнес-сообществу.

В планах организаторов – из-
учить пространства всех городов 
региона. К примеру, готовятся по-
ездки в Гурьевск, поселок золото-
искателей Центральный Тисуль-
ского района. А затем, по итогам 
этого анализа, будет сформирован 
общий региональный экспозици-
онный проект.

Оксана Сохарева.

//  для справки

Творческое объединение 
«Архитектурное бюро» 
(г. Новосибирск) реализует 
в Сибири образователь-
ные программы по новым 
технологиям в искусстве, 
архитектуре и дизайне; 
формирует междисципли-
нарные команды для го-
родских исследований.
Vector - онлайн-школа го-
родских предпринимате-
лей института «Стрелка», 
которая открылась в апре-
ле 2015 года. Образова-
тельная платформа с прак-
тическими заданиями для 
тех, кто хочет изучать свой 
город и создавать город-
ские проекты.

//  ТУРновости

Планы курорта
Действие зоны экономического благоприят-

ствования в Таштагольском районе продлено 
на пять лет.

Таким образом, как сообщил заместитель 
губернатора Дмитрий Исламов, ЗЭБ туристско-
рекреационного типа «Горная Шория» продол-
жит действовать и в 2016-2020 годах.

Она начала работать в декабре 2010-го и по-
могает привлекать частные инвестиции для 
развития горнолыжного курорта Шерегеш, од-
ного из самых популярных в России, а также 
создавать дополнительные рабочие места.

Кроме того, на днях зарегистрировано хо-
зяйственное партнерство «Корпорация раз-
вития курортной зоны Шерегеш» с участием 
федерального центра проектного финансирова-
ния, являющегося дочерней компанией Внеш-
экономбанка, сообщает пресс-служба АКО. 
Соглашение с ФЦПФ было заключено на Санкт-

Петербургском экономическом форуме. От Ке-
меровской области участником партнерства 
выступает Кузбасский технопарк. Корпорация 
будет действовать по принципу девелоперской 
компании и поможет системно развивать ку-
рорт на европейском уровне в соответствии с 
мастер-планом.

В настоящее время в Шерегеше действует 
около 170 объектов. Это подъемники, пункты 
проката, гостиницы, кафе и рестораны, школы 
инструкторов, а также губернаторские чайные. 
Новинки сезона – единый ски-пасс, дающий 
доступ к двенадцати подъемникам на всей тер-
ритории курорта, и туры на день-два для тури-
стов, прилетающих в международный аэропорт 
Спиченково. Гости нашего региона могут жить 
в Новокузнецке, а кататься на лыжах в Шере-
геше. Комфортабельный автобус доставит их до 
горнолыжных трасс.

  Участники  проекта «Кузбасс-бюро» осмотрели достопримечательности столицы Кузбасса и встретились с интересными 
кемеровчанами. Фото авторов проекта.
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Может, я некрасивый…
Предприниматель из Тяжинского вступил в схватку с местной администрацией. 
К решению проблемы подключился аппарат уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Кемеровской области. Но результата так и нет

Ответ в никуда
Компанию «Адмирал» в Тя-

жинском районе знают хорошо. 
Еще с тех пор, когда её руководи-
тель Евгений Галямов был про-
сто индивидуальным предпри-
нимателем: в 2005 году именно 
он открыл первый в Тяжин-
ском магазин со статусом «Гу-
бернский». «Тогда бизнесу было 
предложено открывать магази-
ны, где бы качественные това-
ры, продукты в первую очередь, 
продавались по сниженным це-
нам, – вспоминает Евгений Фа-
тыхович. – Предприниматели 
не хотели: помещения, которые 
предлагали местные власти, 
были в плохом состоянии. Тре-
бовался ремонт, новое обору-
дование… Но мы решили риск-
нуть».

Губернский магазин разме-
стился по адресу: улица Лени-
на, д. 21а. Сначала за аренду по-
мещения муниципалитет плату 
не взимал, а с 2010 года платить 
пришлось на общих основани-
ях. В магазине был сделан ре-
монт, а ассортимент товаров и 
демократичные цены привлека-
ли покупателей. Бизнес стал ра-
сти: в компанию «Адмирал» сей-
час входят шесть магазинов в пгт 
Тяжинский, четыре – в деревнях. 
Есть свое производство полуфа-
брикатов, хлебобулочной про-
дукции, цех по изготовлению 
круп, более сотни сотрудников. 
Заключены договоры о прямых 
поставках с местными произ-
водителями, что позволяет дер-
жать низкую цену на товары. 
Построено даже два небольших 
благоустроенных общежития 
для сотрудников (в пгт Тяжин-
ский и деревне Листвянке). «И 
ключевое место в структуре 
компании занимает именно ма-
газин «Губернский» на Ленина, 
21а, – объясняет Евгений Галя-

мов. – Ведь он находится на од-
ной из центральных улиц посел-
ка. Здесь мы реализуем львиную 
долю полуфабрикатов, хлебобу-
лочных изделий собственного 
производства. Не будь этого ма-
газина, сотрудников пришлось 
бы сокращать, не говоря уже о 
магазинах в деревнях Малопи-
чугино, Даниловке, Нововосточ-
ном – для нас это и так скорее 
социальная нагрузка, и без «Гу-
бернского» мы их просто не вы-
везем…»

Но, собственно, почему гово-
рит Галямов о таком «оптими-
стичном» сценарии? Да потому, 
что он вполне возможен. И нача-
лась эта история два года назад, 
когда Галямов как представи-
тель малого и среднего бизнеса 
решил воспользоваться своим 
правом на льготную приватиза-
цию арендуемого имущества и в 
ноябре 2013 года направил соот-
ветствующее обращение в мест-
ную администрацию. Ответа на 
своё заявление он не получил. 
Но выяснилось, что таковой был. 
Конечно, отрицательный: коми-
тет по управлению муниципаль-
ным имуществом не увидел до-
казательств того, что «Адмирал» 
является субъектом малого и 
среднего предпринимательства. 
Отметим, что эксперты уверены, 
что доказывать это «Адмиралу» 
и не нужно было: об этом гово-
рит налоговая отчетность и чис-
ленность сотрудников.

Подождав год и не получив 
ответа, «Адмирал» обращает-
ся в арбитражный суд с требо-
ванием признать незаконным 
бездействие местного КУМИ. И 
тут-то предприниматель с удив-
лением узнал, что, во-первых, 
ему было отказано в праве на 
льготную приватизацию, а во-
вторых, что объект уже сформи-
рован и выставлен на открытые 
торги. Причём на сайте торгов  

(www.torgi.gov.ru) представите-
ли «Адмирала» увидели двоих 
претендентов на покупку поме-
щения их «Губернского» магази-
на: ООО «Бизнес недвижимость» 
и ООО «Система универсамов 
«Бегемот». Отметим, что у обо-
их юрлиц учредители одни: Сер-
гей Вилков и Алексей Жилин-
ков. Схема известная. И тогда 
«Адмиралу» стало ясно: КУМИ 
очень хочет продать это поме-
щение, что называется, «на сто-
рону». Правда, вот по какой при-
чине – неясно. «Вот ведь вообще 

– ни слова. Вроде бы и налоги 
платим исправно, и рабочие ме-
ста создаем, и спонсорскую по-
мощь оказываем, но даже об-
щаться никто не желает… Может, 
я некрасивый?» – недоумевает 
Евгений Галямов.

Начались очередные суды, 
сделка по продаже спорного по-
мещения приостановлена. Ре-
шение Арбитражного суда Ке-
меровской области от 19 августа 
2015 года признало незаконным 
отказ тяжинского КУМИ в ре-
ализации преимущественно-
го права на приватизацию ООО 
«Адмирал». Также суд поста-
новил рассмотреть заявление 
предпринимателя по существу. 
С этим согласился и апелляци-
онный суд уже в минувшем ноя-
бре. Но…

Где он, стол 
переговоров?

Всё оказалось сложнее: вы-
яснилось, что тогда, в 2013 году, 
после получения заявления Га-
лямова о намерении приватизи-
ровать это помещение по льгот-
ной цене, КУМИ быстренько 
сформировал пакет документов 
на объект. Целиком на всё здание. 
А «Адмирал» арендует только 
часть помещения (208,7 кв. ме-
тра). И уже на оставшуюся часть 

здания закон о льготной при-
ватизации не распространяет-
ся. «Мы давно занимаемся этим 
делом, – рассказывает уполно-
моченный по защите прав пред-
принимателей в Кемеровской 
области Елена Латышенко. – И 
даже до обращения ООО «Адми-
рал» в арбитражный суд предла-
гали встретиться и найти выход 
из ситуации. Однако на данное 
предложение реакции так и не 
последовало. Но налицо призна-
ки, указывающие на нарушение 
прав ООО «Адмирал» при реа-
лизации им преимущественного 
права на приватизацию аренду-
емого муниципального имуще-
ства. Это подтвердил и суд, при-
знавший незаконными действия 
КУМИ. Однако, согласно закону, 
реализация права на приобрете-
ние и последующее заключение 
с субъектом малого или средне-
го предпринимательства догово-
ра купли-продажи в отношении 
части здания или части нежило-
го помещения (например, тор-
гового места) не допускается, за 
исключением случаев приобре-
тения имущества в долевую соб-
ственность. Таким образом, в 
настоящее время, несмотря на 
решение судов, возможность ре-
ализации ООО «Адмирал» пре-
имущественного права на при-
ватизацию арендуемого объекта, 
являющегося частью здания, без 
выделения его в самостоятель-
ный объект, отсутствует…» К сло-
ву: уже после решения судов тя-
жинский КУМИ опять отказал 
«Адмиралу», практически слово 
в слово повторив те же аргумен-
ты, что уже разбирались в суде и 
были признаны необоснованны-
ми. Так что нежелание отдавать 
это помещение местному бизне-
су налицо. Хотя выход есть: если 
бы тогда, в 2013 году, после заяв-
ления предпринимателя, мест-
ная администрация изначально 

сформировала объект на ту пло-
щадь, что арендует «Адмирал», а 
другую часть выделила отдельно, 
проблем бы не было. Не поздно 
это сделать и сейчас.

«После обращения ООО «Ад-
мирал» с заявлением о реали-
зации преимущественного пра-
ва у комитета по управлению 
муниципальным имуществом 
имелась возможность осуще-
ствить выдел помещения, арен-
дуемого ООО «Адмирал», из об-
щей площади путем проведения 
кадастровых работ и изготов-
ления технического плана, в 
соответствии со статьей 41 Фе-
дерального закона от 24.07.2007 
№221-ФЗ «О государственном 
кадастре недвижимости», на 
часть помещения, арендуемого 
ООО «Адмирал». Однако вме-
сто этого комитет обратился в 
регистрационный орган с за-
явлением о постановке объекта 
на кадастровый учет в целом и 
регистрации на него права му-
ниципальной собственности», 

– продолжает Елена Лытышен-
ко. В связи с этим аппарат куз-
басского бизнес-омбудсмена 
направил в прокуратуру заяв-
ление с требованием «принять 
меры прокурорского реагиро-
вания и пресечь незаконные 
действия комитета по управле-
нию муниципальным имуще-
ством администрации Тяжин-
ского муниципального района 
Кемеровской области». Каким 
будет решение прокуратуры – 
пока неизвестно.

…Есть в этой истории и еще один 
момент. Как говорится, чисто фи-
нансовый. Спорное помещение 
выставлено на торги за 15 млн ру-
блей. И, по всей видимости, за-
интересованные ритейлеры (по 
утверждению Галямова, даже в 
суд приходит не штатный юрист 
КУМИ, а правозащитник, услуги 
которого оплачены сторонней ор-
ганизацией) готовы платить эту 
цену. «Но ведь мы живем и рабо-
таем здесь, в Тяжине, – говорит 
Галямов. – Мы создаем рабочие 
места, несём социальную нагруз-
ку, платим налоги, да и это поме-
щение мы не просим бесплатно: 
мы готовы его купить… Зачем же 
тогда вкладывать в развитие сво-
его предприятия, если в угоду ме-
лочному (15 млн рублей – это, на 
самом деле, мелочь по сравнению 
с возможными потерями) интере-
су ваш бизнес может быть унич-
тожен решением администрации 
района!»

По мнению экспертов, самое 
лучшее в этой ситуации – сесть 
за стол переговоров. Тем более 
что пути решения есть.

…Сейчас на самых высоких 
уровнях говорится, что «власть 
должна слышать людей, объяс-
нять суть возникающих проблем 
и логику своих действий, видеть в 
гражданском обществе и в бизне-
се равных партнеров». Готовы ли 
к этому тяжинские чиновники? 
Судя по всему, не очень.

Наталья Гузева.  Тот самый магазин по улице Ленина, из-за которого и разгорелся конфликт.

Р
ек

ла
м

а.



190 (26366)  //  Четверг, 24 декабря 2015 11

Бездна Нового года
Снегурочка на свой 13-й праздник спустилась 
под землю, в одно из самых страшных мест 
планеты – в пещеру Дьявола

...И все-таки новогоднее вол-
шебство существует!

Кашкулакская пещера – ле-
гендарная, таинственная и же-
стокая, известная больше как 
пещера Черного Дьявола – 31 
декабря сроду не встречала го-
стей… Два с половиной тыся-
челетия Новый год обходил ее 
стороной: вход этой пещеры в 
Хакасии всегда заваливало су-
гробами. Ветер, гоняя снег по 
камням и зимней тиши, наглу-
хо заметал все пути к ней, что-
бы не омрачить праздник, чтобы 
ни один путник не подошел к пе-
щере Дьявола, на счету которой 

– сохранилась память в веках – 
немало ритуальных человече-
ских жертв, а также жертв чер-
ной-черной мистической силы…

Но в канун 2015-го пеще-
ра открыла в удивлении «рот»… 
Сборная смельчаков, спортсме-
нов-экстремалов из Кузбасса и 
Сибири, добралась до нее, чтобы 
встретить Новый год прямо там…

И пещера, и люди много по-
няли в ту чудесную ночь…

Оливье
Фонарь луны светил низко и 

ярко. И так непривычно сильно, 
что 19 парней и девушек (у одной 
на руках – семимесячный ма-
лыш), добравшись, кто поездом 
из Новокузнецка, кто на маши-
не из Томска, до Ширы, а потом 

– до хакасского поселка Топанов, 
дальше к пещере пошли, выклю-
чив свои фонарики…

Елки отбрасывали четкие 
тени и, дорисованные луной, ка-
зались издали то медведем, то 
встречавшим их тощим лома-
ным призраком…

– Кто-то из девушек невольно 
жался поближе к парням… Кто-
то, может, и подумал про себя, но 
так и не сказал вслух…

– «Куда ж я, дура, потащилась 
вдруг в Новый год»?

– Ну да, вроде того… Но я лич-
но ни разу не пожалела о том, что 
записалась в экспедицию. Во-
первых, в призраков особо не 
верю. Во-вторых, в новогоднюю 
ночь добро всегда должно по-
беждать. Ведь мы шли в пещеру 
с чистым сердцем, – рассказы-
вает 23-летняя новокузнечанка 
Ксения Смирнова. Учительни-
ца, спортсменка, занимающаяся 
промышленным альпинизмом. 
И просто Снегурочка – с длин-
ными русыми струящимися во-
лосами и голубыми глазами. Еще 
в годы студенчества вступив в 
педотряд, работая с детдомовца-
ми, она на «утренниках» много 
лет играла роль Снегурочки.

– Таких праздников было у 
меня двенадцать, – подсчитала, 
улыбаясь.

Значит, «пещерный» Новый 
год должен был стать 13-м…

Конечно, в поход Ксюша-Сне-
гурочка ни короны, ни голубо-
го платья «в пол» не взяла (в тя-
желом рюкзаке каждые лишние 
граммы на счету). И ее фирмен-
ная Снегуркина коса была спря-

тана под комбинезон, а голова 
- в каску. Но новогоднее настро-
ение «вело» сердце…

Чтобы побыстрее преодолеть 
12 километров по целине, таща 
груз «волокушами», экспедиция 
разделилась. Решили несколь-
кими ходками проехать на «лег-
ковушке» по снегу как можно 
дальше в начавшуюся метель.

Первую партию машиной до-
везли и высадили в двух киломе-
трах от пещеры. Дальше технике 
было не пройти.

Первые ушли – машина вер-
нулась за следующими. Кого-то 
смогли подбросить и высадить в 
300 метрах от пещеры, кого-то – 
в семи километрах…

– Я была во второй группе. Как 
машина назад ушла, мы прошли 
свой отрезок пути, попав к пещере 
в половине одиннадцатого ночи. 
Не замерзли – было всего минус 
пять. Вход – дыру – нашли сразу. 
Спустились (там, в начале, мож-
но спуститься без альпинистско-
го снаряжения). Видим: в гроте 
спят трое. Это «наши», из первой 
партии… Мы тоже устали, завели 
будильник на 23.50 и спать пова-
лились… А как будильник зазве-
нел, вскочили, успели накрыть 
стол: расстелили на «полу» пе-
щеры газеты, достали контейне-
ры с оливье и холодцом, конфеты. 
Даже «селедка под шубой» у нас 
была, – вспоминая, смеется Ксе-
ния. – Кто-то взял с собой радио. 
Снаружи оно не ловило, а в пеще-
ре поймало… китайскую волну! 
Языка мы не понимали, но празд-
ник шел по планете, и мы крича-
ли: «С Новым годом!» Поздравля-
ли друг друга. 

Позже, перед тем как заснуть, 
вглядываясь в темноту, Ксюша 
подумала: «Сказка».

Пещера в свете фонарика (с 
каски) нежно светила «отполи-
рованными» буро-оранжевы-
ми стенами с узором натечек. А 
от входа в глубь ее вели, словно 
показывая путь вниз, «воткну-
тые» в «пол» ледяные метро-
вые сосульки, похожие на посох 
Деда Мороза. А еще в углу сто-
яла в «полу» маленькая ёлочка… 
Не иначе это таинственные силы 

пещеры, не ожидая гостей, тоже 
готовились к празднику?!

…Последняя группа путеше-
ственников встретила Новый 
год в пути. И там тоже не обо-
шлось без чудес.

- Машина сломалась в семи 
километрах от пещеры. Мы вы-
садили последнюю партию. Те 
ушли – мы занялись ремонтом. 
Потеряли счет времени, – объ-
ясняет Андрей Ефремов, извест-
ный в Новокузнецке, Сибири и 

даже стране спортсмен-экстре-
мал, спелеолог. Это он за пол-
тора месяца до Нового года ки-
нул клич в соцсетях: побывать в 
Новый год в Кашкулакской пе-
щере, сделать то, чего еще не де-
лал никто. И команда собралась 
вмиг. – А ровно в полночь ма-
шина у нас… завелась! Вот и не 
верь после этого в помощь Но-
вого года. Кто-то из «наших» 
взглянул на часы: «О, с Новым 
годом!» И мы – рванули. Реши-
ли догнать последнюю груп-
пу. Оказалось, ребята сбились с 
пути… Мы нашли их, погрузили, 
выпили бутылку шампанского 
и поехали к пещере…

Контакт
С утра 1 января 2015-го экс-

педиция прошла всю пещеру, 
тренируясь в опасных спусках-
подъемах. И вечером, сказав пе-
щере «Увидимся!», ушла назад, в 
поселок, чтобы ехать домой.

А пещера Дьявола всё не мог-
ла забыть веселые голоса и спо-
койный лепет младенца… Она 
же к чему привыкла за тысяче-
летия? Любой, ступивший в нее, 
леденел от ужаса! И было за что…

- В древности шаманы прино-
сили духам дары, сбрасывая в 
провал избранных людей и жи-
вотных. Костей внизу потом, 
при изучении Кашкулакской пе-
щеры, было найдено множество… 
И стены в верхнем гроте от об-
рядовых костров закопчены сло-
ем аж в два сантиметра. А еще с 
пещерой связана легенда о ша-
мане, дух которого пугает и даже 
забирает туристов, – рассказы-
вает Андрей.

…В 1960-х округа была напуга-
на слухами о двадцати туристах, 
вроде пропавших в пещере. Из 
них наверх выбрались лишь две 
девушки, но сошли с ума и тоже 
умерли… В 1970-х группа школь-
ников и родителей убежала из 
пещеры в ужасе: привиделся ша-
ман. Один из мальчишек потом 
повесился, оставив записку о ка-
менном дьяволе. В конце, говорят, 
было выведено незнакомым по-
черком: «Умри, но помни камни».

- Тогда же, в 1970-х, ученые 
обследовали пещеру, все спу-
ски, дойдя до «дна». Длина пе-
щеры – 820 метров, глубина – 49, 

– поясняет Андрей. – Аппарату-
ра тогда показала, что в пещере 
магнитная аномалия. Там быва-
ют магнитные бури… И главное, 
сильный импульс идет из глуби-
ны, примерно с 600 метров. Ни-
что на Земле не может излучать 
такой сигнал…

Сам Андрей сигнал из без-
дны, с подземного «передатчи-
ка» («Кто знает, может, даже вне-
земного, оставленного когда-то, 
или «земного», оставшегося от 
далекой человеческой цивили-
зации») на себе уже ощущал. До 
экспедиции Нового года он по-
бывал в пещере 15 раз. Но ужа-
са не испытал – был настроен на 
данные науки и на… контакт.

– Когда приходит сигнал, в 
пещере гул, словно заработал 
трансформатор. По спине – му-
рашки. А перед глазами возни-
кает, переливается рябь, как в 
старом советском черно-белом 
телевизоре, когда вещание начи-
налось. Я видел это дважды.

Но та ночь на 1 января 2015-го
прошла без бурь…

Чары праздника
Загаданное в новогоднюю 

ночь желание каждый из участ-
ников экспедиции хранил в се-
крете. Но вот год заканчивается, 
и можно подводить итоги.

– Я, помню, подумал: «Хочу, 
чтобы в новом году не было на-
прягов, жёстких моментов», – 
говорит Андрей. – И год прошел 
впервые для меня крайне спо-
койно. И даже 2016 год я встречу 
у отца в деревне…

А для Ксюши-Снегурочки 
очарование подземельем, с чем 
заснула она в новогоднюю ночь, 
«растянулось» на весь год. Прав-
да, с проверкой… Все ж пещера-
то была коварная, «дьяволь-
ская»… И месяц назад Ксюша 
прошла два испытания подряд! 
На работе, на высоте девятого 
этажа, заделывая швы здания, 
у нее произошел необъяснимый 
сбой крепления. На одних ру-
ках, по веревке, она «съехала» на 
полтора этажа вниз и спаслась – 
нашла опору.

А через два дня, на трениров-
ке в заброшенной штольне под 
Казом, уже на выходе попала с 
товарищем под камнепад. Их 
вытащили друзья-спортсмены.

Переломы рук зажили к пред-
новогодью. И сейчас Ксюша-
Снегурочка снова в пути. Она 
автостопом едет, идет по стра-
не, мечтая встретить Новый год 
на Красной площади… Где она 
окажется в следующие годы, в 
какой «точке» Земли? Время 
покажет. Ведь Новый год – это 
неисчерпаемая бездна впечатле-
ний и чудес…

...А в пещере Дьявола в 2015-м 
Андрей и Ксюша с командой еще 
были не раз. Они горды. Мест-
ные же говорят: плохое в пещере 
закончилось…

– А еще со стен исчезла веко-
вая сажа. Пещера Дьявола слов-
но умылась, посветлела…

Лариса Максименко.

особый случай

  Впервые в пещере Черного Дьявола люди встретили Новый год 
(слева - Ксюша).

  Это не волшебный посох 
Деда Мороза, а ледяная 
сосулька...

  Кашкулакская пещера.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//   не пропустите!

В театральный лес и к ёлке

В резиденции кузбасского Деда Мо-
роза на «Томской писанице» в минув-
шие выходные побывали дети с огра-
ниченными возможностями здоровья 
междуреченской общественной орга-
низации «Ребенок особой заботы» и 
волонтеры «Детско-юношеского цен-
тра» – всего около пятидесяти человек.

Как рассказала педагог-организатор 
ДЮЦ Ирина Соловьева, заветной меч-
той особых ребятишек было желание по-
бывать зимой в музее-заповеднике и уви-
деть доброго волшебника.

«В ноябре на дедморозовскую почту 
было отправлено письмо, в котором со-
общалось о детской мечте, и вскоре при-
шло приглашение посетить резиденцию 
Дедушки», - объяснила Ирина Борисовна.

За помощью наполнить мешок Деда 
Мороза подарками педагоги обратились 
к местным спонсорам, и те помогли также 
организовать поездку.

Дед Мороз каждому гостю из Между-
реченска выдал свидетельства в том, что 
они посетили его резиденцию, одарил ре-
бят сладкими подарками и вручил по мо-
нетке из Ку зницы счастья.

«Теперь я знаю, кто в президенции в 
«Томской писанице» президент – Дед Мо-
роз!» – поделилась впечатлениями самая 
юная путешественница Арина Соловьева.

Напоследок ребята спели Дедушке и 
его внучке Снегурочке новогоднюю песню.

26 декабря в Кеме-
ровском областном 
театре кукол – спек-
такль «Морозко» (на-
чало в 17.30).

Это история о бедной На-
стеньке и ее несчастном отце, 
которого злая мачеха заставила 
отвести дочь в лес на верную по-
гибель. Но добрый волшебник 
Морозко пожалел девушку, ко-
торая замерзала в лесу. За ее лю-
бящее сердце, умение прощать, 
веселый нрав он щедро награ-
дил Настеньку, а злых и жадных 
сестру и мачеху - наказал.

А 29 декабря в этом театре 
представят «Сказку про маму 
и немного о лошади» (начало 
в 17.30). Поссорившись с ма-
мой, Вася ушёл из дома. Маль-
чику предстоит выдержать не-

мало испытаний, прежде чем 
он вернется и сможет обнять 
маму. 

Перед каждым спектаклем 
юных театралов ждут весёлые 
игры, хороводы и конкурсы у 
нарядной ёлки с Дедом Морозом, 
Снегурочкой и другими сказоч-
ными персонажами.

* * *

В Кемеровском драм-
театре в эти дни тоже 
идут новогодние пред-
ставления со сказкой.

Перед началом спектакля де-
тей ждёт весёлый праздник у 
ёлки с Дедом Морозом, Снегу-
рочкой и сказочными персона-
жами. 25, 26 и 27 декабря – по-
становка «Морозко». А 28, 29 и 
30 декабря - «Белоснежка и семь 
гномов».

* * *

27 декабря в 12.00 в 
Мариинском театре 
«Желтое окошко» - 
начало спектакля 
«Лоскутные сказки».

Бабушки знают много сказок. 
Бабушки умеют рукодельничать. 
А ещё бабушки очень любят де-
тей. А дети очень любят усажи-
ваться вокруг бабушек, смотреть, 
как те шьют что-то из разноцвет-
ных лоскутков, и слушать сказки. 
А когда сказки заканчиваются, 
бабушки рассказывают истории 
из своего детства. Пёстрые и яр-
кие, как их лоскутки. И, конечно 
же, правдивые. Ну, разве что ино-
гда присочинят немножко... Для 
деток от четырех лет - самое вре-
мя для сказок.

//  акции

Верни книгу в библиотеку!
Кемеровская областная библиотека для детей и юноше-

ства до 30 декабря уходящего 2015 года проводит «акцию 
всепрощения».

Библиотекари без штрафов, нотаций, лишних разговоров 
и обид примут книги, случайно не сданные вами вовремя. Вы 
можете вернуть книги в удобное для вас время по адресам: 
улица Арочная, 21а, и проспект Ленина, 71.

Встретьте Новый год с лёгким сердцем - сдайте книгу в би-
блиотеку!

Раскрой тайну в праздник
В Кемеровской областной научной библиотеке имени Фе-

дорова с 25 декабря по 14 января 2016 года пройдет необыч-
ная акция: «Книжка-загадка к Рождеству». 

Для читателей библиотеки сотрудники подготовили ин-
тересные книги, которые так приятно почитать в новогодние 
морозные дни. Каждая книга сопровождается новогодним 
пожеланием и завернута в непрозрачную бумагу. Суть акции 
в том, что читатель, выбравший книгу, сможет открыть этот 
рождественский сюрприз только дома.

  Сцена из спектакля «Сказка про маму и немного о лошади».

//  cоветуем почитать

Ответы 
про чудо

Перед новогодними праздника-
ми многие дети задают родителям 
вопрос: откуда взялся Дед Мороз? 
В связи с этим берусь посоветовать 
замечательную книгу Марины Мо-
сквикиной и Сергея Седова «Как 
Дед Мороз на свет появился» (из-
дательство «РИПОЛ классик»).

Особенно отмечу чудесные иллю-
страции Игоря Олейникова, который 
замечательно нарисовал историю о 
появлении на земле Нового года, его 
главных героев и атрибутов: Деда Мо-
роза, Снегурочки, снеговика и укра-
шенной ёлки.

Немого о содержании.
«Оказывается, раньше на земле не 

было зимы... да и времен года тоже 
толком не было... был хаос и неразбе-
риха. И вот в Великом Устюге раста-
ял ледник, и на одном из камней зве-
ри увидели крошечного Деда Мороза».

«Волк хотел его съесть, а медведь, 
напротив, уберег от злодея. Вот поэ-
тому Дедушка Мороз медведей любит. 
Дарит им сладкий сон на всю зиму. А 
волков не жалует, вот и шастают они в 
морозы по лесу и воют на луну».

«…И вот когда хаос в мире достиг 
предела, очнулся от сна Дед Мороз. 
Ударил посохом о землю и вырос до 
размеров великана. И сразу же навел 
порядок. А потом взял себе в помощ-
ницы чудесную девочку, которая с дет-
ства видела сны о зиме... Она и стала 
Снегурочкой».

//  волшебные встречи

От Дедушки со счастьем
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//  спринт-
новости

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В воскресенье, 27 дека-
бря, в кемеровском Двор-
це зимних видов спорта 
пройдет предновогодний 
праздник под девизом: 
«Папа, мама, я – хоккей-
ная семья!». Начало в 
10.00. Вход свободный.

Первыми на лёд крытого катка 
выйдут четыре дружины юных 
воспитанников (2008-2009 го-
дов рождения) тренера-пре-
подавателя муниципальной 
спортивной школы Александра 
Опарина.
Кульминация праздника – Ку-
бок Деда Мороза, который 
оспорят восемь команд: «Волк», 
«Заяц», «Кот» и «Лиса» (первая 
группа), «Бычок», «Дракон», 
«Медведь» и «Тигр» (вторая 
группа). Продолжительность 
матчей – десять минут на чет-
верти поля. В заявках команд 

– юный игрок 2007 г.р., его ро-
дители, четыре его ровесника 
и представительница пре-
красной половины хоккейной 
школы.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
В Ленинске-Кузнецком 
состоялся XV Кубок Сиби-
ри на призы губернатора 
Кузбасса.

В соревнованиях участвовали 
более 60 гимнастов из десяти 
регионов России и Казахстана. 
По программе мастеров спор-
та второй год подряд первен-
ствовали в многоборье хозяева 
помоста – Андрей Черкасов и 
Юлия Бирюля, показавшая луч-
шие комбинации и в отдель-
ных видах (вольные упражне-
ния, опорный прыжок, брусья, 
бревно).
Черкасову не было равных в 
трёх дисциплинах (вольные 
упражнения, опорный прыжок, 
брусья), его земляк и тёзка Ла-
гутов опередил соперников в 
двух видах (кольца, перекла-
дина), а ещё один ленинсккуз-
нечанин Григорий Зырянов 
занял первое место в упражне-
нии на коне.

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в заклю-
чительном домашнем 
матче года в чемпионате 
Континентальной хок-
кейной лиги встретится с 
«Авангардом» (Омск).

А в минувший вторник «ста-
левары» проиграли на своем 
льду казахстанскому «Барысу» 

– 2:6 (0:3, 2:2, 0:1). На 22-й ми-
нуте голкипер хозяев Андрей 
Кареев пропустил четвертую 
шайбу и уступил место на по-
следнем рубеже обороны Вла-
диславу Подъяпольскому. При 
счёте 0:5 «распечатал» ворота 
гостей чешский легионер «Ме-
таллурга» Роберт Коусал. В со-
ставе новокузнечан отличился 
также Илья Мусин.
Коллектив главного тренера 
Николая Соловьева завершит 
календарный год двухматче-
вым турне, в ходе которого 27 
и 29 декабря сыграет соответ-
ственно в Сочи и Ярославле.

Андрей Тарков.

//  итоги-2015

Славная когорта
Лучшие спортсмены Кузбасса

Уходящий год – предолимпийский: 
летние Игры-2016 впервые пройдут 
в Южной Америке, в бразильском 
Рио-де-Жанейро (5-21 августа). В 

официальном списке кандидатов в олимпий-
скую сборную России названы 16 посланцев 
Кемеровской области, успешно представля-
ющих наш индустриальный край в восьми 
видах спорта: мужской волейбол, греко-рим-
ская борьба, женская борьба, лёгкая атлети-
ка, спортивная гимнастика, пулевая стрель-
ба, тяжелая атлетика и художественная 
гимнастика (в числе потенциальных олим-
пийцев и бывшие кузбассовцы, переехавшие 
в другие регионы).

Более того, чемпион Европейских игр-
2015 в командном первенстве по спортив-
ной гимнастике, обладатель Кубка страны в 
многоборье Никита Игнатьев из Ленинска-
Кузнецкого уже гарантировал себе участие в 
Играх: на прошлой неделе тренерский штаб 
национальной команды утвердил мужской и 
женский олимпийские квартеты.

По версии нашей газеты, именно Никита 
Игнатьев – лучший спортсмен Кузбасса в ны-
нешнем году.

В первой десятке закономерно фигури-
руют потенциальные олимпийцы: двукрат-
ная чемпионка мира-2015 по художествен-
ной гимнастике в групповых упражнениях 
Диана Борисова, осваивавшая азы этого вида 
спорта в Кемерове, беловский стайер, чемпи-
он страны в беге на 10000 метров Анатолий 
Рыбаков, кемеровчанин Вячеслав Калюж-
ный, завоевавший в этом году Кубок России 
и «золото» командного чемпионата страны 
в скоростной стрельбе из малокалиберного 
пистолета, серебряный призер чемпионата 
Европы, штангист из Новокузнецка Сергей 
Петров, а также чемпион мира в профессио-
нальном боксе Григорий Дрозд, не забываю-
щий малую родину – Кузбасс и Прокопьевск.

Заслуживают места в списке лучших и 
представители зимних видов спорта: уроже-
нец Березовского, серебряный призер недав-
него этапа Кубка мира в лыжной гонке на 15 
км Александр Бессмертных, воспитанница 
междуреченской спортивной школы, лидер 
национальной команды по фристайлу в ски-
кроссе Софья Смирнова, таштагольская сно-
убордистка Наталья Соболева и горнолыж-
ник из Мысков Александр Андриенко. Еще 
раз подчеркнем: топ-десятка составлена по 
версии нашей газеты.

Игнатьев: 
«В Рио едем – это главное!»

Нынешний год – едва ли не лучший в ка-
рьере 23-летнего Никиты Игнатьева. По-
допечный заслуженного тренера страны 
Дмитрия Чуносова закрепился в основном 
составе национальной сборной и успешно 
выступал на крупнейших международных 
соревнованиях, в том числе на Европейских 
играх в азербайджанском Баку и на чемпио-
нате мира в шотландском Глазго, где россия-
не заняли четвертое место в командном пер-
венстве и завоевали олимпийскую лицензию.

- Соревнования прошли удачно, справи-
лись с волнением, и у нас почти всё получа-
лось. В Рио мы едем – это главное! – сказал 
Игнатьев после завершения командного тур-
нира в Глазго. – Конечно, хочу завоевать ме-
даль в Бразилии, ведь Олимпиада – самый 
важный старт в жизни каждого спортсмена. 
Сейчас работаю над увеличением базовых 
оценок в отдельных упражнениях, а в следу-
ющем сезоне буду шлифовать обновленные 
программы.

Надеемся, что в оставшиеся до поезд-
ки в Рио-де-Жанейро семь месяцев Ники-

та Игнатьев избежит травм и, «отшлифо-
вав» свои комбинации, порадует российских 
болельщиков достойным выступлением на 
Играх-2016.

«Золотой» улов 
Анатолия Рыбакова

Братья-близнецы Анатолий и Евгений 
Рыбаковы, тренирующиеся под руковод-
ством Александра Фригина, вот уже много 
лет не знают равных в стране на стайерских 
дистанциях.

В этом году в братском дуэте солировал 
Анатолий, завоевавший три «золота» нацио-
нальных чемпионатов - на дистанциях 5000 м, 
10000 м и в полумарафоне (21097,5 м). А на ко-
мандном первенстве Европы в Чебоксарах наш 
земляк заработал зачётные баллы, финиши-
ровав четвертым на «пятерке», и помог отече-
ственной дружине вернуть чемпионский титул.

К сожалению, сегодня нашу «короле-
ву спорта» потрясают допинговые скандалы, 
российских легкоатлетов отстранили от меж-
дународных соревнований. Возможно, правда, 
что дисквалификацию вскоре отменят. Несо-
мненно одно: Анатолий и Евгений Рыбаковы 
не употребляют запрещенных средств и по-
беждают благодаря природным способностям 
и неустанной работе на тренировках.

Классический ход 
Бессмертных

Вице-чемпион Олимпиады-2014 в эстафе-
те Александр Бессмертных в послеолимпий-
ском сезоне вновь выиграл чемпионат стра-
ны на дистанции 50 км классическим стилем, 
убежав от ближайшего конкурента почти на 
17 секунд. На первенстве планеты в шведском 
Фалуне кузбассовец впервые в карьере зам-
кнул десятку сильнейших в марафоне.

А на прошлой неделе в итальянском То-
блахе наш земляк завоевал «серебро» эта-
па Кубка мира в гонке на 15 км «классикой». 
После финиша Бессмертных поблагодарил 
сервисменов за отличную подготовку лыж 
и сказал, что посвящает свой успех памя-
ти тренера национальной сборной Эдуарда 
Михайлова, погибшего недавно в автоката-
строфе.

Завтра, 25 февраля, в Березовском начнут-
ся соревнования 10-13-летних лыжников на 
призы нашего именитого спортсмена. Тур-
нир состоится в третий раз. Правда, сам Бес-
смертных в связи с подготовкой к многоднев-
ке «Тур де Ски» не сможет приехать на малую 
родину, но просил передать благодарность 
всем, кто помогает в организации этих тра-
диционных соревнований.

Вадим Антонов.

  Гимнаст из Ленинска-Кузнецкого Никита Игнатьев – первый кузбасский «гаранти-
рованный» олимпиец в национальной сборной на летние Игры-2016 в Рио-де-Жанейро. 
Фото с сайта Федерации спортивной гимнастики России.



190 (26366)  //  Четверг, 24 декабря 2015 14 правовое поле

Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  хочу знать

За двойное 
гражданство 
депортируют 
из России?

Мы приехали в Россию из Казахста-
на больше десяти лет назад, через пять 
лет получили гражданство РФ, но оста-
лись и гражданами Казахстана. Слыша-
ла, что до конца этого года нужно сооб-
щить в миграционную службу о наличии 
второго гражданства. Знакомые пуга-
ют, что после Нового года меня могут 
наказать очень большим штрафом или 
даже вообще депортировать из России. 
Неужели это правда?

Александра Б., Крапивинский район.

На вопрос отвечает старший инспектор 
по особым поручениям отдела по вопросам 
гражданства УФМС России по Кемеровской 
области Оксана Беспалова:

- Действительно, в срок до 1 января 2016 
года гражданам России, имеющим также 
гражданство другой страны, необходимо 
направить уведомление об этом в подразде-
ление миграционной службы по месту про-
живания. Бланк уведомления можно взять 
в подразделении миграционной службы по 
месту жительства или скачать с официаль-
ного сайта УФМС России по Кемеровской 
области. Подать письменное уведомление 
можно лично либо направить его по почте 
на адрес территориального подразделения 
миграционной службы.

По нашим данным, в настоящее время в 
Кемеровской области проживают порядка 
100 тысяч человек, имеющих двойное граж-
данство.

Теперь о наказаниях за данные правона-
рушения. Насчет депортации ваши знако-
мые не правы – она применяется исключи-
тельно в отношении иностранных граждан 
или лиц без гражданства в случае прекраще-
ния законных оснований для их дальнейше-
го пребывания на территории России.

Что же касается гражданина РФ, свое-
временно не подавшего уведомление о на-
личии у него иного гражданства, то он под-
лежит привлечению к административной 
ответственности по статье 19.8.3. КоАП РФ, 
ему грозит штраф в размере от 500 до 1000 
рублей. А в случае выявления факта пред-
намеренного сокрытия информации о на-
личии иного гражданства можно попасть 
даже под уголовную ответственность, и 
тогда наказание будет гораздо строже: в 
соответствии со статьей 330.2. УК РФ, на 
гражданина может быть наложен штраф в 
размере до 200 тысяч рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода осуж-
денного за период до одного года, либо он 
может быть приговорен к обязательным ра-
ботам на срок до 400 часов.

  В настоящее время в Кемеровской обла-
сти проживают порядка ста тысяч человек, 
имеющих двойное гражданство. 
Фото Евгения Невзорова.

//  скамья подсудимых

«Соль» 
виртуального общения
Заводский районный суд г. Кемерово вынес 
обвинительный приговор членам организованной 
преступной группы, которая развернула в столице 
Кузбасса виртуальную сеть по торговле 
синтетическими наркотиками.

Без личных контактов
…В конце 2012 года сотрудники па-

трульно-постовой службы транспорт-
ной полиции стали задерживать в 
районе кемеровского железнодорож-
ного вокзала иногородних наркома-
нов, приезжавших в областной центр 
за синтетическим наркотиком «соль». 
На вопросы полицейских о наркотор-
говцах все они отвечали примерно 
одно и то же: мол, видеть не видели, 
слышать не слышали. И это не было 
лукавством, поскольку наркодельцы 
отлично освоили бесконтактный спо-
соб торговли «зельем».

Покупатели отправляли смс-
сообщение с заказами неизвестным 
продавцам, а в ответ получали со-
общения с номером мобильного те-
лефона, на который следовало пере-
вести плату за зелье. Когда деньги 
поступали на счет поставщика, по-
купателям указывалось место, где 
можно отыскать спичечный коробок 
с «солью». Это мог быть подъезд или 
лавочка во дворе, мусорный контей-
нер или вентиляционное отверстие 
в стене…

Почти «семейный бизнес»
Несмотря на такие меры конспи-

рации, полицейские установили 
личности наркодельцов.

- Из шести членов преступной 
группы особый интерес представ-

лял ее организатор – 26-летний Вя-
чеслав Соловьев, - рассказывает за-
меститель начальника уголовного 
розыска Кузбасского ЛУ МВД Рос-
сии Ягуб Ягубов.

До того как заняться сбытом 
«синтетики», Соловьев приторго-
вывал героином. А потом нашел в 
соседнем регионе людей, которые 
были заинтересованы в завоева-
нии кузбасского «солевого» рынка. 
Правда, лично он их тоже не видел, 
и все их общение, в том числе опе-
рации по оптовой покупке «товара», 
происходило «заочно».

Наркобизнес быстро расширялся, 
и вскоре без помощников было уже 
не обойтись. Правой рукой Соловье-
ва стал его приятель Максим Маке-
ев, который взялся за обеспечение 
«предприятия» электронными сред-
ствами связи, оформлением на под-
ставных лиц банковских и сим-карт, 
поиском новых «кадров» и мест сбы-
та. Он вовлек в дело хорошо знако-
мую семейную пару: Нина быстро ос-
воила роль «диспетчера», а ее супруг 
Михаил размещал наркотики в тай-
никах (т.е. был так называемым «за-
кладчиком»). Со временем они при-
вели в «фирму» своих родственников.

По приблизительным оценкам, 
месячная прибыль «предприятия» 
исчислялась шестизначными чис-
лами, и его «руководитель» стал по-
думывать о постройке собственного 
коттеджа. На пару с Макеевым они 
присмотрели симпатичный земель-
ный участок за городом и даже зака-
зали проект своих новых владений, 
но их мечтам не суждено было осу-
ществиться: в конце 2012 года нар-
кодельцы попали в поле зрения опе-
ративников транспортной полиции, 
и всё пошло прахом…

Захват
Супругов Михаила и Нину опера-

тивники захватили с поличным во 
дворе жилой пятиэтажки в Ленин-
ском районе г. Кемерово, куда они 
приехали делать «закладки». Почти 
одновременно полицейские нагря-
нули на квартиры остальных участ-
ников наркобизнеса. Кроме «син-
тетики», во время обысков было 
обнаружено большое количество 
упаковочного материала, банков-
ские карты, планшетные компьюте-
ры, блокноты с «бухгалтерией» нар-
кофирмы.

- Сразу после задержания Соло-
вьев добровольно выдал почти пол-
килограмма синтетических наркоти-
ков, которые он зарыл в снегу возле 
одной из пригородных трасс. Через 
несколько дней эта партия должна 
была пойти в розничный оборот, - 
рассказывает старший следователь 
следственного отдела Кузбасского ЛУ 
МВД России Иван Ермак. - Однако на 

этом его раскаяние закончилось, и 
он стал всячески отрицать свою вину 
и затягивать следствие. В частности, 
пытался убедить в том, что серьезно 
психически болен. Однако незави-
симая оценка его душевного состоя-
ния, проведенная в новосибирской 
клинике, полностью развенчала миф 
о якобы имевшихся у него психиче-
ских отклонениях…

Приговор
- В надежде на снисхождение Ми-

хаил заключил сделку с правосуди-
ем, и уголовное дело в отношении 
его было выделено в отдельное про-
изводство, – объяснил заместитель 
Кемеровского транспортного проку-
рора Владимир Леонов. – Суд приго-
ворил его к 8 годам лишения свобо-
ды, хотя реально наказание могло 
быть более строгим. Судебный про-
цесс над остальными членами орга-
низованной преступной группы за-
кончился лишь недавно.

Вячеслав Соловьев и его глав-
ный помощник Максим Макеев по-
лучили по 15 лет лишения свободы 
в исправительной колонии строгого 
режима, кроме того, им предстоит 
выплатить штрафы в доход государ-
ства: одному в размере 900 тысяч ру-
блей, другому – 800 тысяч. «Опера-
тор» Нина была осуждена на шесть 
лет лишения свободы с отсрочкой 
приговора до достижения ее ребен-
ком четырнадцатилетнего возраста. 
Еще двое подельников в силу их от-
носительно не слишком тяжких про-
тивозаконных проступков получи-
ли год и три года лишения свободы.

Впрочем, по информации пресс-
службы Кузбасского ЛУ МВД Рос-
сии, приговор еще не вступил в за-
конную силу.

Игорь Беляев.

P. S. Имена и фамилии фигуран-
тов уголовного дела изменены.

  Экспертиза доказала, что глава 
«наркофирмы» зарыл в снегу возле 
пригородной трассы почти полкило-
грамма синтетических наркотиков.

  Захват одного из наркодель-
цов. На капоте автомобиля – изъ-
ятые у него спичечные коробки с 
«солью». Фото Игоря Беляева.
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//  что поселим на участке

Украшение
для горки

Выбирая растения для 
горки, рекомендуем об-
ратить внимание на хо-
лодостойкий травя-

нистый многолетник с узкими 
листьями, похожими на листья 
злаков, и сине-фиолетовыми 
ширококолокольчатыми цвет-
ками. Это сизиринхиум узко-
листный, в каталогах часто 
именуемый сисюринхий, а цве-
товоды-любители ласково назы-
вают его голубоглазкой.

Привлекает в растении его 
форма: кустик низкий, около 25 
см, очень аккуратный, а про-
должительное цветение дела-
ет сизиринхиум незаменимым 
как яркое «пятно» на альпий-
ской горке или в бордюре. И что 
особо важно – его неприхотли-
вость, нетребовательность к по-
чве. Солнце любит, но мирится 
и с полутенью. Корневая систе-
ма неглубокая – укороченное 
корневище и пучок корней, как у 
ирисов. Это надо учитывать при 
посадке: если сильно заглубить, 
растение может погибнуть.

При высадке на альпийской 
горке для сизиринхиума следует 
оборудовать достаточный по объ-

ему «карман», причем не столько 
в глубину, сколько в ширину, ведь, 
повторяем, корневая система у 
растения поверхностная.

Листья у этого многолетника 
зимующие, поздно осенью под-
сыхает только часть листа, и в 
таком состоянии сизиринхиум 
уходит под снег. Весной активно 
трогается в рост и быстро при-
нимает декоративный вид. Цве-
тение наступает в конце мая - на-
чале июня и продолжается более 
месяца.

Размножается делением ку-
ста и семенами, причем, если 
не удалять отцветшие соцветия, 
может «напылить», то есть, дать 
самосев в самом неожиданном 
месте. Но это совсем не страшно: 
если не нужен дополнительный 
посадочный материал, пророст-
ки легко выпалываются.

…Сизиринхиум входит в се-
мейство касатиковых, родина 
его – американские континенты, 
где дико произрастают около ста 
его видов. В культуре прижил-
ся один – сизиринхиум узко-
листный, завоевавший любовь 
устроителей альпийских горок…

Тамара Дмитриева.

  Сизиринхиум – голубоглазка.

//  ароматные травы

Хвалим мяту
Мята известна всем. Часто она сама за-

бредает в сад и, если ее не пристру-
нить, активно заселяет площадь, 
превращаясь в злостный сорняк. От-

прысковые корни очень живучи: оставишь кро-
шечку – и спустя время на этом месте красуется 
кустик. Но с этим качеством мяты легко совла-
дать. Пропалывая, не бросайте ее вместе с кор-
нями в компост. А лучше все растение положи-
те отдельно с тем, чтобы сжечь, когда будете 
топить баню. И в печку ее кладите в последний 
момент, перед самым визитом: аромат получаем 
не меньше, чем от запаренных стеблей. Но это к 
слову, главное в мяте - не ее агрессивность, а по-
лезные свойства. Трава эта, пожалуй, самая ду-
шистая из всех ароматных. И лечеб ная. Только 
далеко не все знают, как распорядиться этим бо-
гатством.

Известно это расте ние с глубокой древности. 
На званых пирах в Древнем Риме залы специ-
ально опрыскивали водой, настоянной на мяте, 
свежими листьями натирали столы. По мнению 
древних, аромат мяты способствовал доброму и 
жизнерадостном у настроению. А знаменитый 
ученый Плиний Старший советовал своим уче-
никам носить венки из мяты, уверяя, что они воз-
буждают деятельность мозга.

Старинные русские лечебники рекомендуют 
использовать мят у перечную при лечении мно-
жества болезней, поскольку она обладает спаз-
молитическим, обезболивающим, желчегонным, 
нежным послабляющим и антисептическим дей-
ствием. Лист ее и мятное масло включены в оте-
чественную фармакопею. Водный настой (чай) из 
мяты — действенная помощь при тошноте, рвоте, 
связанных с воспалением желудочно-кишечного 
тракта, при повышенной кислотности желудоч-
ного сока, при заболеваниях печени и желчного 
пузыря. Мяту добавляют в сборы трав при желче-
каменной болезни, гепатитах, холециститах.

В свежем и сушеном виде листья с соцветиями 
— отличная приправа к овощным, мясным и рыб-
ным блюдам. Использовали мяту и для приго-
товления кваса. А кто в детстве не любил мятных 
пряников? Теперь, правда, мы вспоминаем мяту, 
когда жуем жвачку или пьем мятный ликер зару-
бежно го происхождения…

В руководствах по выращиванию овощей и 
пряных трав рекомендуется сажать мяту в по-
лутени на богатых влажных почвах, пересажи-
вая каждые три года на новое место. Однако са-
доводы-практики на своем опыт е убедились, что 

мя та перечная (это не природный вид, его вывели 
в ХVII веке английские селекционеры) прекрасно 
себя чувствует и в тени на тяжелой, где мало что 
иное выживает, почве. А чтобы не было проблем 
с засорением участка, рекомендуют высаживать 
мяту в контейнеры или старые ведра без дна, ко-
торые закапывают до самых краев в тенистых 
уголках сада. Но нужно, конечно, следить, чтобы 
мята не «вылезала» за пределы контейнера.

Собирать мяту лучше по утрам, но не слишком 
рано: следует подождать, пока высохнет роса. Не 
рекомендуется делать это и после дождя - вл аж-
ные листья сгн иют прежде, чем высохнут. По-
следний раз за сезон урожай снимают осенью, 
срезая мяту под корень. Не стоит беспокоиться, 
что растения погибнут: ранней весной их побеги 
появятся одновременно с крокусами.

Чаще всего мяту используют для приготовле-
ния душистого чая и ликера.

Приготовить чай просто: высушенные листья 
заливают кипятком и настаивают 10 минут. Это 
очень полезный напиток - он помогает при про-
студе, снимает нервное напряжение, улучша-
ет работу желудочно-кишечного тракта. Летом 
можно бросить 1-2 листочка мяты в прохлади-
тельное питье, это улучши т его вкус и запах.

Мятный ликер готовится так:  берем 1  чайную 
чашку сухих или 2 — свежих листьев перечной 
мяты, 3 — водки, 1 — сахарного песка, полови-
ну чашки во ды, 1/2 ст. ло жки зеленого пищево-
го красителя или 2 ст. ложки свежевыжатого сока 
из листьев шпината (можно обойтись и без этого).

Мяту засыпают в бутылку, заливают водкой, 
плотно закупоривают и ставят на 2 недели в т ем-
ное место, время от времени встряхивая. Затем 
настой процежива ют. Сахар смешивают с водой и 
нагревают до полного растворения. Когда сироп 
остынет, его вливают в настойку (тогда же добав-
ляют к раситель).

Ликер переливают в бутылку с плотной проб-
кой. В принципе он готов к употреблению почти 
сразу, но лучше потерпеть 4-6 недель, тогда аро-
мат усилится, смягчится, и удовольствие будет 
несравненно выше.

Сходными свойствами обладают мята Кану-
фера (ее еще называют Библейский лист), ме-
лисса лимонная. Последняя размножается силь-
ным самосевом, потому, если опасаетесь проблем, 
лучше удалить созревающие семенники, о пять 
же бросив их в печку при топке бани.

Подготовила
Тамара Малышкина.

//  вопрос - ответ

Фасоль Флажоле
Хотелось бы развести фасоль, 

у которой мягкие зерна, пригод-
ные для консервирования. Пы-
талась срывать недозрелые 
стручки, как мы делаем с горош-
ком, но фасолевые зерна оказа-
лись невкусными. Подскажите, 
есть ли сорт, годный к потре-
блению в стадии молочной спе-
лости?

Екатерина Бурцева. Кемерово.

Есть такой сорт фасоли, называ-
ется Флажоле. Возделывается с це-
лью употребления зеленых семян 
в свежем виде, а также для консер-
вирования и заморозки. В основ-
ном выращивается во Франции, где 
очень популярен.

Сев проводят в первой половине 
мая, раскладывая зерна довольно 
редко (кусты развесистые). В усло-
виях Сибири посадки следует дер-
жать под укрытием до поры, пока 

минуют возвратные заморозки.
Почвы требуются окультурен-

ные, а кроме того, рекомендуется 
использовать полное минеральное 
удобрение. Объясняется это тем, 
что культуре для вынашивания уро-
жая нужно много питательных ве-
ществ. К влаге не очень требова-
тельна, но в период завязывания 
стручков пересушивание допускать 
нельзя.

Стручки собирают, когда они 
подросли, легко открываются, а се-
мена еще не перезрели. Зернышки 
легко отходят от стручков.

Зеленые зерна фасоли Флажоле 
употребляют отваренными в под-
соленной воде, при подаче на стол 
добавляется свежее масло. Мож-
но заморозить зерна в морозильни-
ке после предварительной бланши-
ровки.

//  наша справка

Зеленая фасоль – ценный источник 
белка растительного происхождения. 
Он гораздо легче усваивается орга-
низмом, чем животные белки. В зеле-
ной фасоли содержатся витамины А. С. 
Е, К, практически все витамины груп-
пы В, кальций, магний, железо, цинк, 
фолиевая кислота. Все эти витамины и 
микроэлементы сбалансированы так, 

что благотворно влияют на костную и 
сердечно-сосудистую систему нашего 
организма, отвечают за обмен кальция. 
Усвоение магния происходит полно-
стью, так как ему помогает витамин 
В6, содержащийся в стручках фасоли. 
Из-за содержания железа неоценима 
польза зеленой фасоли для тех, кто 
страдает анемиями.

//  узелки на память

• При покупке семян помните: ценится не толь-
ко «вложение», но и упаковка: пакетик с картинкой 
всегда дороже на 5-7 рублей.

• Если купить лук севок в январе-феврале, его нужно 
хорошенько просушить – рассыпать в один слой на 
картонке и подержать неделю-другую около бата-
реи. Потом, завернув в бумажный пакет, поместить 
на нижнюю полку холодильника. Перед посадкой 
обязательно прогреть, то есть, опять рассыпав в один 
слой на картонке, подержать возле батареи. Помни-
те: чем выше температура, тем короче период про-
гревания; при температуре 20-25 градусов «греться» 
лук должен не менее трех недель. Если не соблюдать 
эти правила, севок может уйти в стрелку.

• Скоро садовые центры начнут реализацию поса-
дочного материала, закупленного в Голландии. Не 
стремитесь скупить всё – участок не резиновый. Сна-
чала прикиньте, где поселить новичка, чтобы он впи-
сался в дизайн вашего сада. Если этого не учесть, 
покупка принесет не радость, а заботы: растение 
есть, а места нет…

• При покупке посадочного материала малоизвест-
ных декоративных культур не ориентируйтесь на 
фотографию на упаковке – они чаще всего делаются 
приемом макросъемки, которая крохотные цветочки 
превращает в большие.
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//  сканворд

//  о чем писал «Кузбасс» 23.12.1960
//  комментарий

НИКОЛАЙ СКАЛОН,
профессор, завкафедрой зоологии и 
экологии КемГУ:

– Для Кузбасса рысь обыкновенная 
– это традиционный хищник. На 
сегодняшний день, по данным де-
партамента охраны объектов жи-
вотного мира, их в нашем регионе 
насчитывается около четырехсот 
особей. И на протяжении многих 
лет эта цифра остается почти на 
одном уровне, плюс-минус сто жи-
вотных.
По сути, сама охотница, рысь слу-
жит объектом добычи для охотни-

ков, у нее красивый мех. Правда, 
правила охоты на нее регулиру-
ются соответствующими норма-
тивными документами. В Красную 
книгу не входит. Традиционно эти 
животные живут в тайге, но с на-
чалом зимы в поисках пропитания 
могут выходить вслед за косулями 
и зайцами на равнинные местности. 
В целом же это скрытный зверь, и 
человеку на глаза показывается 
нечасто. И не нападает на него. За 
исключением случаев, когда его 
загоняют в ловушку или ранят.

Оксана Сохарева.

  Обычно размеры этой кошки, говорят специалисты, не больше 
средней собаки. Но внешний вид у рыси особенный: надменный 
и сосредоточенный взгляд, изящные уши с кисточками и 
«бакенбарды».

Встреча
с рысью
Василий Радаев, колхозник 

сельхозартели «Правда» Бе-
ловского района, любит в 

свободное время побродить вокруг 
окрестностей деревни с ружьем. В 
эту зиму здесь появилось много 
лис.

Недавно Радаев, как обычно, 
вышел на Коноваловскую согру. 
Здесь он заметил на снегу отпечат-
ки крупных, словно кошачьих, лап. 
Ну, конечно, рысь! Это насторо-
жило охотника: появление рыси в 
здешних местах – явление редкое. 
А близость хищника от деревни не 
сулит ничего доброго.

Пройдя метров триста, он за-
метил, что следы уводят в чащу. 
Начинало смеркаться, и охотник 
решил отложить преследование 
зверя до утра. Назавтра, оседлав 
лошадь, он продолжил слежку и 
через некоторое время встретился 
со зверем.

Рысь с дерева бросилась на Ра-
даева, но промахнулась. Тот вы-
стрелил. Раненый хищник бро-
сился в сторону селения, и только 
возле самых скотных дворов кол-
хозник настиг зверя и убил его.

В. Тимохин.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 28 декабря 2015 года по 15 января 2016 года 

с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместите-
лям губернатора Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений администрации Кемеров-
ской области, руководителям исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской области отрасле-
вой и специальной компетенции, иных органов и орга-
низаций по телефонам «прямой линии»:

28 декабря - Фалалеева Ольга Ильинична, заме-
ститель управляющего Отделением Пенсионного фон-
да Российской Федерации по Кемеровской области, тел. 
58-71-74.

29 декабря - Карпунькин Сергей Викторович, на-
чальник департамента промышленности администра-
ции Кемеровской области, тел. 58-78-61.

11 января - Лазарев Анатолий Анатольевич, за-
меститель губернатора Кемеровской области (по жи-
лищно-коммунальному комплексу), тел. 36-43-61.

- Погребных Сергей Иванович, начальник департа-
мента угольной промышленности и энергетики админи-
страции Кемеровской области, тел. 58-21-08.

12 января - Середюк Илья Владимирович, заме-
ститель губернатора Кемеровской области (по агропро-
мышленному комплексу, природным ресурсам и эколо-
гии), тел. 36-39-75.

13 января - Цой Валерий Константинович, заме-
ститель губернатора Кемеровской области (по вопросам 
социальной политики), тел. 58-15-36.

14 января - Третьяков Олег Борисович, начальник 
департамента сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской области, тел. 36-33-78.

15 января - Высоцкий Сергей Васильевич, на-
чальник департамента природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области, тел. 58-55-56.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Ке-
меровской области - 58-41-97.

//  сессия

К сведению депутатов 
и избирателей!

25 декабря 2015 года в 
10.00 по адресу: Советский 
проспект, 58 (большой зал), 
состоится тридцать пятая 
сессия Совета народных де-
путатов Кемеровской обла-
сти, на которой будут рас-
смотрены вопросы:

- о проекте закона Кеме-
ровской области «О вне-
сении изменений в Закон 
Кемеровской области «Об 
областном бюджете на 2015 
год и на плановый период 
2016 и 2017 годов»;

- о проекте закона Кеме-
ровской области «Об утверж-
дении Территориальной про-
граммы государственных 
гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской 
помощи на 2016 год»;

- о принятии Закона Ке-
меровской области «Об объ-
ектах культурного наследия 
(памятниках истории и куль-
туры)» и другие вопросы.

Трансляция сессии Со-
вета народных депутатов 
Кемеровской области в ре-
жиме реального времени 
будет организована на офи-
циальном сайте Совета на-
родных депутатов Кеме-
ровской области по адресу: 
www.sndko.ru»
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